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Margarita Alegría

En un ambiente de gran cordialidad, la Universidad de
Guadalajara y la Universidad de Puerto Rico estrecharon sus
lazos de amistad y cooperación, oficialmente establecidos hace
dos años y cuyos antecedentes datan de mucho tiempo atrás
por los importantes nexos entre ambas ciudades.

El convenio específico de intercambio de personal acadé-
mico se firmó durante una comida que en honor de la UPR

ofrecieran las autoridades de la máxima casa de estudios. Al
convivio asistieron parte de la comitiva puertorriqueña, entre
los que se encontraban integrantes de la UPR y de otros secto-

res de la sociedad de ese país, invitado de honor en la FIL 98,
así como funcionarios y académicos de la UdeG.

Así, a partir del próximo año, gracias al convenio de inter-
cambio académico firmado por el doctor Víctor Manuel
González Romero, Rector general de la Universidad de
Guadalajara, y el señor Norman I. Maldonado, presidente de
la Universidad de Puerto Rico, profesores en el campo de la
arquitectura de ambas instituciones podrán efectuar estancias
de uno a seis meses, además de que iniciarán otras acciones
conjuntas de colaboración.

Este documento forma parte de un convenio general fir-
mado por ambas instituciones de educación superior, en di-

Continúa en la pág.  ☛  3
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UdeG y UPR
consolidan sus relaciones

.......................................................v
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José Carlos Contreras Espinosa

Doce profesores e investigadores de la Red Universitaria de
Jalisco, fueron reconocidos por el Sindicato de Trabajadores
Académicos de la Universidad de Guadalajara (STAUDG), por
sus aportaciones en el campo de las ciencias, las artes y la
tecnología, así como por su labor en beneficio del gremio
magisterial.

Estos reconocimientos tienen el propósito de estimular y
valorar el talento y creatividad de los docentes universitarios.
Se concedieron preseas al mérito académico, para los profeso-

res destacados en sus actividades docentes y de investigación;
la presea al mérito cultural y artístico, a los catedráticos que por
su trabajo cultural y literario han contribuido a fortalecer el pres-
tigio de nuestra Universidad; del mérito científico y tecnológico,
a los profesores que aportaron sus proyectos técnicos, científi-
cos y teóricos en beneficio de la sociedad y la comunidad cien-
tífica; y el reconocimiento al desempeño sindical fue otorgado a
los maestros que realizaron acciones relevantes en dicho ámbi-
to.

Primera entrega de preseas y reconocimientos
al talento y creatividad docente

ciembre de 1996, en el que se acor-
daron, entre otras acciones, proyec-
tos conjuntos de inves-tigación, di-
seño y organización de cursos, con-
ferencias, diplomados, programas de
formación y actualización, así como
de inter-cambio de personal acadé-
mico.

Atestiguaron el acto el licen-
ciado Trinidad Padilla López, se-
cretario general de la UdeG; el
arquitecto Agustín Parodi Ureña,
rector del Centro Universitario de
Arte, Arqui-tectura y Diseño, y el
arquitecto John Hertz, decano de
la Facultad de Arquitectura de la
institución caribeña.

El convenio impulsará un mayor espíritu de colaboración entre ambas instituciones
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Entrega de la mención nacional al Mérito Archivístico al Archivo Histórico de la UdeG

O B S E R V A T O R I O

Mtra. Marta Leticia Villaseñor García*

Sabemos que los derechos humanos
son una serie de acuerdos tomados
por los países miembro de la Orga-
nización de las Naciones Unidas, el
10 de diciembre de 1948, para ga-
rantizar una vida digna y una convi-
vencia respetuosa y pacífica entre los
países y las personas.

Veamos algunos de los princi-
pales derechos contenidos en esta
declaración:
1. A la igualdad y a no sufrir dis-

criminación por causas de sexo,
etnia, condición social, estado
civil, edad, creencias políticas y
religiosas o por cualquier otra
razón.

2. A la justicia y a un trato igualita-
rio ante la ley.

3. A la vida, protección y seguri-
dad de nuestra persona.

4. A no sufrir maltrato o tortura de
ningún tipo en ningún espacio.

5. A circular libremente dentro y
fuera de nuestra casa y país.

6. A la información y a la libre ex-
presión.

7. A la salud, a la seguridad social,
a la recreación y al descanso.

8. A disfrutar y participar de la cultu-
ra, así como a ser benefi-ciadas(os)
por los avances científicos.

9. A tener y a elegir un empleo dig-
no, con un pago justo, que per-

Derechos humanos a 50 años de su declaración
mita a la persona vivir adecuada-
mente, o en caso de desempleo, re-
cibir protección.
En el marco del 50 aniversario de

la Declaración Universal de los Dere-
chos Humanos, las mujeres debemos
defender nuestros derechos, conocer-
los y entender qué significan.

Si hay derechos humanos del in-
dividuo en general, ¿por qué son ne-
cesarios unos derechos humanos es-
pecíficos para las mujeres?

Porque históricamente y durante
toda nuestra vida, experimentamos
estos derechos de manera distinta.
Por esto es necesario reinterpretar los
derechos existentes y formular otros,
a fin de responder a los problemas
específicos de las mujeres.
Este esfuerzo está presente en Méxi-
co desde hace 40 años. Sin embar-
go, la integración de las mujeres a la
igualdad de derechos, todavía tiene
un largo camino que recorrer, pues
continuamos siendo discriminadas y
explotadas en todos los sectores de
la sociedad.

La Comisión Nacional de Dere-
chos Humanos elaboró una síntesis
para explicar los derechos esenciales
de la mujer:
� La expresión de la sexualidad de las

mujeres no debe ser objeto de bur-
la, castigo o imposición. Cuando a
una mujer la obligan a tener una
relación sexual, es víctima de una

acción penada por la ley.
� La condición femenina no debe

ser pretexto para negar a las
mujeres trabajos dignos ni para
darnos un trato discriminatorio
en materia laboral.

� Las mujeres que deseen el divor-
cio, tienen derecho a reclamarlo
y a que su pareja cumpla con las
responsabilidades que el juez le
señale para atender a su descen-
dencia.

� Las mujeres y los varones somos
diferentes y tenemos capacidades
y necesidades distintas. Pero ser
diferente no significa ser inferior.
No será posible adelantar en el
camino de la igualdad entre mu-
jeres y varones, si la sociedad no
elimina los prejuicios que impiden
a la población femenina gozar la
plenitud de sus derechos huma-
nos.

� Las mujeres y los varones tene-
mos derecho a que el gobierno
asegure el cumplimiento de los
derechos de ambos, a exigir que
el Estado desarrolle una legisla-
ción nacional y estatal, así como
los mecanismos institucio-nales
que salvaguarden los derechos
humanos de las mujeres.

Sin los derechos humanos de
las mujeres no hay derechos hu-
manos. v

...........................................v

Liliana Díaz Sevilla

Profesor e investigador del Centro
Universitario de Ciencias de la Sa-
lud (CUCS), de la UdeG, el doctor José
Luis López López se caracteriza por
no mantenerse pasivo ante las nece-
sidades de jóvenes y marginados;
más bien se muestra presto a brin-
darles apoyo en la medida de sus po-
sibilidades, y aún más allá.

Dicha cualidad lo ha llevado, en-
tre otras actividades, a emprender
largos viajes hacia la zona norte del
estado, donde habitan las comuni-
dades huicholas, para establecer la-
zos de ayuda recíprocos, porque para
el doctor José Luis López López, asu-
mir una actitud paternalista es lo peor
que se puede hacer.

"Nuestro fin al visitarlos no es en-
señarles cómo se hacen las cosas. No
se trata de llegar y decir �aquí está el
que sabe�, sino de fomentar la retroa-
limentación de técnicas y conoci-
mientos en cuestión de salud, con el
objetivo de mejorar".

Pero el apoyo a la zona huichola
ha sido sólo una de sus inquietudes
humanitarias, en cuanto al servicio
de la comunidad.

Egresado de la carrera de medi-
cina en 1981, el doctor José Luis
López cursó la maestría en salud pú-
blica; posteriormente se incorporó de
lleno a la docencia y mostró siempre
interés por las carreras que impar-
ten desarrollo comunitario.

Fue ahí donde se dio cuenta de
las graves carencias existentes en la
formación de los jóvenes, quienes no
disponían de una preparación ade-
cuada en cuanto a preservación y
educación para la salud.

Tras evaluar el programa de in-
tegración-docencia-servicio en dicho
campo, el doctor López López, con-

Esforzarse por ayudar:
José Luis López López

él la inquietud por crear un programa
extracurricular en el Departamento de
Salud Pública, del CUCS, en el que los
jóvenes estudiantes interesados pue-
dan realizar trabajo comunitario y po-
ner en práctica los conocimientos ob-
tenidos en el salón de clases.

Entre los primeros frutos de dicho
programa está la participación con
campesinos del estado, a quienes los
muchachos se encargan de orientar en
educación para la salud. Pero los mag-
níficos resultados obtenidos en esa
primera fase no fueron suficientes para
satisfacer a un hombre empeña-do en
seguir adelante. Vino luego una pro-
puesta oficial de Colotlán, para cola-
borar en el municipio, contra un seve-
ro brote de sarampión.

A casi diez años de esa primera
participación, el camino recorrido
demuestra cómo es que la unión y
la perseverancia consiguen grandes
logros: la formación de una red de
trabajadores básicos de salud (TBS),
integrada por huicholes de las mis-
mas comunidades de la zona; la pre-
sencia periódica de estudiantes in-
quietos, en quienes comienza a for-
marse una conciencia de servicio y
cooperación hacia los demás, e in-
cluso la colaboración de institu-
ciones y organismos oficiales, como
el DIF Jalisco y la Secretaría de Salu-
bridad y Asistencia (SSA).

"Se trata de que el alumno
visualice un aspecto distinto de la
medicina, de formar médicos con una
conciencia social, que aprendan a re-
lacionar sus clases en el aula con una
formación integral", explica el doctor
López con profunda convicción.

"La investigación y la docencia
van de la mano en el CUCS. Al inte-
grar la docencia, investigación y el
servicio, hacemos lo que el progra-
ma académico nos pide". v

..........................................v

cluye:
"Al ingresar a la

carrera, el estudiante
posee ideas e inte-re-
ses humanitarios que
lo impulsan al servicio.
Sin embar-go, esta
postura es poco a
poco absorbi-da por
un modelo ya creado,
en el que pa-reciera
no haber cabi-da para
tales valores".

Surge entonces en

La medicina, su herramienta para impulsar la labor comunitaria
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Durante la reunión caracterizada por un es-
píritu amable y franco, en el que no faltaron
expresiones de confraternidad entre los inte-
grantes de las dos universidades, el doctor
González Romero afirmó que el punto de
unión entre mexicanos y puertorriqueños ha
sido la defensa de su identidad y de su cultu-
ra, pues ambos pueblos están inmersos en
una situación geográfica caracterizada por su
cercanía con Estados Unidos y por su  rela-
ción con naciones ricas y pobres, del norte y
del sur.

"Nuestras naciones juegan un papel trascen-
dental. Somos �países bisagra� por tener nexos
con estos dos mundos. De ahí la obligación de
aprovechar lo mejor de ellos", apuntó el diri-
gente universitario.

Al referirse a las similitudes entre estos pue-
blos, subrayó la urgencia de preservar la cultu-
ra de ambos, de entenderse a sí mismos con
miras a integrarse a un mundo cuyos procesos
de globalización se consolidarán en el próximo
siglo.

El decano John Hertz, al explicar los ante-
cedentes de este convenio específico, afirmó
que la Universidad de Puerto Rico trabajó junto
con el arquitecto Parodi, durante varios me-
ses, para acercar a las dos escuelas.

Agregó que entre las ideas comunes sur-
gidas en dicho diálogo, destaca la necesidad
de internacionalizar sus academias: "como
países latinos compartimos mucho en co-
mún, pero también tenemos diferencias, que
pueden aportar un intercambio de conoci-
mientos".

A este respecto, el arquitecto Agustín
Parodi reiteró que esta labor conjunta
fue motivada por el mismo afán de que
la cultura, tanto de Puer to Rico, como
de México, y en par ticular las manifes-
taciones arquitectónicas de ambas, "nos
permitan valorar este patrimonio cultu-
ral en términos históricos".

Dijo que en términos teóricos en el área
arquitectónica, nuestro país es un punto de re-
ferencia muy importante en el mundo, por lo
que los estudiantes de Puerto Rico deben co-
nocer este legado.

Al término del acto y en forma espontá-
nea, el responsable de la Cámara de Comer-
cio de Puerto Rico, Aníbal Irrizarry, aseguró
que este organismo avala las iniciativas en-
tre la UdeG y la UPR, consciente de la impor-
tancia de la relación entre los empresarios y
la academia, pero sobre todo, la buscada por
las referidas instituciones educativas.v

La UdeG y la de Puerto Rico
firman convenio de intercambio

A LOS MIEMBROS DEL
H. CONSEJO GENERAL UNIVERSITARIO

Citamos a Usted a la Sesión Extraordinaria del H. Consejo General
Universitario, que tendrá verificativo en el Paraninfo Enrique Díaz de
León, de la Universidad de Guadalajara, a las 17 horas del día miér-
coles 9 de diciembre de 1998, bajo el siguiente:

ORDEN DEL DÍA

• LISTA DE PRESENTES Y DECLARATORIA DEL QUÓRUM.

• PROPUESTA DE ORDEN DEL DÍA.

• ASUNTO ÚNICO A TRATAR: INFORME DEL C. RECTOR GENE-
RAL SOBRE LA SITUACIÓN QUE PREVALECE EN LAS GES-
TIONES PARA EL OTORGAMIENTO DEL SUBSIDIO PÚBLICO
FEDERAL Y ESTATAL A LA UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA
PARA EL AÑO 1999.

ATENTAMENTE
"PIENSA Y TRABAJA"

Guadalajara, Jalisco, 4 de diciembre de 1998.

UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA

El RECTOR GENERAL

DR. VÍCTOR MANUEL
GONZÁLEZ ROMERO

EL SECRETARIO GENERAL

LIC. JOSÉ TRINIDAD
PADILLA LÓPEZ
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Los académicos galardonados:
� Raymundo Javier Benavides Pañeda, aca-

démico del Centro Universitario de Ciencias
Económico Administrativas, por la publicación
de antologías de administración, recursos
humanos y mercadotecnia. Ha desempeña-
do diferentes cargos en la administración uni-
versitaria.

� Juan Manuel Briseño Gálvez, profesor del
Centro Universitario de la Costa, catedrático
de los departamentos de ingeniería, informá-
tica y computación. Publicó Errores concep-
tuales en mecánica (1991) y Reporte anual
del Centro de Energía Nuclear (1995). Ponente
y conferencista en talleres, congresos y
simposios.

� Cayetano Casillas y Casillas, académico del
Centro Universitario de los Altos. Fundador y
primer director de la escuela Preparatoria de
Tepatitlán. Igualmente es fundador del sema-
nario El alteño, de Tepatitlán.

� Miguel Corona Rodríguez, maestro del Siste-
ma de Educación Media Superior. Entre otros
cargos universitarios, es profesor y fundador
del Centro Vocacional de Actividades Indus-
triales de esta casa de estudios. Iniciador y
coordinador de los trabajos de física denomi-
nados Exposición BIO QUIO FI. Fundador de

Reconocimientos al talento y creatividad docente

la Federación de Profesores Universitarios. Ha
publicado diferentes trabajos sobre física, geo-
metría analítica y manejo de herramientas.

� Isaac Medina Berumen, catedrático del Cen-
tro Universitario de Ciencias de la Salud.
Miembro honorario del Consejo Mexicano de
Cardiología y la Academia Nacional de In-
vestigación Clínica; fue integrante del conse-
jo consultivo del Hospital Civil de
Guadalajara; le han otorgado las preseas "Je-
sús Delgadillo Araujo", "Pablo Gutiérrez" y
"Fray Antonio Alcalde", entre otras.

� Humberto Ponce Adame, maestro honorario
de la UdG, docente e investigador del Centro
Universitario de Arte, Arquitectura y Diseño,
coordinador de las carreras de arquitectura y
diseño de interiores y asesor del Programa
Salud y Medio Ambiente. Elaboró el plan de
estudios de la carrera de arquitectura (1963-
1964); promotor y constructor del edificio del
CUAAD; director de las escuelas de Artes Plásti-
cas (1959-1961) y Arquitectura (1963-1970).
Recibió la presea "Arquitectos" (1964) y "Fo-
mento a la Arquitectura" (1994). Tiene publi-
caciones en planificación y arquitectura.

� Vicente Preciado Zacarías. Fundador del De-
partamento de Endodoncia Clínica, de la
exFacultad de Odontología, en donde hay una
placa en su honor. Miembro fundador de la
Sociedad Odontológica del Sur de Jalisco; ha

publicado investigaciones sobre endodoncia;
recibió el Premio Jalisco en odontología; ac-
tualmente realiza actividades de investigación
y docencia en el Centro Universitario del Sur.

� Antonio Reynoso Lobato, académico del
Centro Universitario de la Ciénega, donde es
jefe del departamento de cómputo. Ha des-
empeñado diversos cargos en la administra-
ción universitaria y cuenta con diferentes pu-
blicaciones sobre cómputo e informática.

� Doctor Manuel Rodríguez Lapuente, profe-
sor e investigador del Centro Universitario de
Ciencias Sociales y Humanidades. Autor de
una basta obra en historia y derecho; ha sido
director de la exFacultad de Filosofía y Letras
y del Instituto de Estudios Sociales de esta
casa de estudios.

� Doctor Eduardo Santana Castellón, profesor
e investigador del Centro Universitario de la
Costa Sur. Ponente y conferencista nacional
e internacional, diseñador de programas de
formación académica; ha publicado sus in-
vestigaciones en revistas y libros con arbitraje
internacional; tiene reconocimientos de diver-
sas universidades del mundo por sus trabajos
en conservación y recursos naturales.

� Doctor J. Félix Armando Soltero Martínez,
profesor e investigador del Centro Universi-

tario de Ciencias Exactas e Ingenierías. Re-
cientemente galardonado con el premio na-
cional de investigación científica. Es miembro
de la Academia Mexicana de Ingeniería y au-
tor de varios libros sobre redes elastoméricas,
estructura y propiedades reológicas.

� Luz María Villarreal de Puga, maestra emérita
y directora honorífica vitalicia del Instituto de
Botánica, de la Universidad de Guadalajara
y profesora e investigadora del Centro Uni-
versitario de Ciencias Biológicas y
Agropecuarias. Sin duda la investigadora más
productiva y reconocida por sus investigacio-
nes en botánica; fundadora del herbario de
la UdeG y de los laboratorios de investiga-
ción para el estudio de los granos de polen,
hongos de Jalisco y protección del bosque de
la sierra de Manantlán y del maíz perenne;
autora de una extensa obra en ciencias natu-
rales. Recibió una presea en el Año Interna-
cional de la Mujer por su labor magisterial en
la UdeG; fue reconocido su trabajo académi-
co con el Premio Nacional Forestal y de la
Vida Silvestre, otorgado por la presidencia de
la república; Premio Jalisco en Ciencias 1996
y Premio Nacional de Botánica. En el audito-
rio del CUCBA se erigió un busto de la doctora
Villarreal de Puga.v

UNIVERSIDAD

ENTREGA DE PRESEAS
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Lucía López

Muchas regiones rurales del país, sobre todo
las más pobres, requieren de proyectos especí-
ficos que (con un uso adecuado de sus recur-
sos naturales y respetando su vida social) les
permitan emprender un desarrollo sostenible y
dejar la marginación.

De unos años a la fecha se han fundado en el
país centros de capacitación e investigación para
elaborar estos proyectos. Actualmente el Centro
Universitario de Ciencias Biológicas y
Agropecuarias (CUCBA), trabaja por establecer uno.

La región occidente conforma
25% del territorio nacional

El Departamento de Organización para la Pro-
ducción Sustentable, del CUCBA, busca estable-
cer para principios del próximo año, el Centro
de Capacitación e Investigación en Desarrollo
Rural Sustentable de Occidente. El objetivo es
desarrollar proyectos específicos para micro
regiones en esta zona del país, una de las que
carece de ellos y que representa más del 25 por
ciento del territorio nacional.

El jefe del departamento, maestro en cien-
cias Rogelio Huerta, señaló en entrevista que

IMPULSO AGROPECUARIO

Crearán un centro para que las micro regiones del occidente de México
superen la marginación

.......................................................v
el objetivo de este centro es contribuir al desa-
rrollo social de las comunidades rurales, a tra-
vés del aprovechamiento de sus recursos natu-
rales, económicos y culturales.

Se pretende llegar a esta meta a través de
la capacitación y la investigación, de cursos
permanentes dirigidos a profesionales y técni-
cos (de cualquier universidad o dependencia
gubernamental) y a todo aquel interesado en
el área agropecuaria y sus aplicaciones en co-
munidades marginales.

Las líneas de investigación previstas, se re-
fieren al conocimiento de los recursos natura-
les agropecuarios o forestales que puedan ser
explotados sin ponerlos en riesgo; los
indicadores de equidad social y la posibilidad
de generar o adoptar tecnologías para la eje-
cución de los proyectos.

Para la elaboración y seguimiento de los pla-
nes se promoverá la creación de grupos
multidisciplinarios de profesionales, pues a pe-
sar de que el factor primordial de desarrollo será
la producción agropecuaria, se necesita abor-
dar otros aspectos socioculturales y económicos,
como salud, vivienda, infraestructura, etcétera.

Los proyectos que elaboren los especialis-
tas junto con la comunidad que los lleven a
cabo, se podrán realizar a través de sus pro-

pios esfuerzos y el apoyo de de-
pendencias estatales como fede-
rales y de organismos internacio-
nales.

El departamento, que tuvo que
recurrir a otros centros para capa-
citar a algunos de sus académicos
(Rafael Ibarra y Blanca Bojórquez),
considera que con la experiencia
obtenida durante los 35 años de la
escuela de agronomía y con la pre-
paración que han alcanzado algu-
nos de sus integrantes, puede ofre-
cer este servicio a partir de las pri-
meras semanas del próximo año.

Entre los primeros proyectos
que se emprenderán, están los de
tres comunidades de la zona nor-
te de Jalisco (dos campesinas y
una huichola), en donde los uni-
versitarios Ibarra y Bojórquez, con
el apoyo de la Secretaría de De-
sarrollo Rural, ya realizaron el
diagnóstico y establecieron líneas
de acción, varias de las cuales se
han ejecutado favorablemente por
instancias gubernamentales.v Centros de apoyo a los sectores más desprotegidos

Aimeé Muñiz Machuca

La vida moderna y el crecimiento de la ciudad,
industrialización y polarización de las econo-
mías, desvirtúa la forma de vivir, lo que provo-
ca la falta de relación comunitaria, situación que
no existía en el pasado.

A este crecimiento se suma la inseguridad, de
tal forma que la población prefiere alejarse del cen-

URBANISMO

Necesaria la integración comunitaria para abatir los problemas
de inseguridad

tro de la ciudad, por inseguro. Se trata de un pro-
blema complicado, ya que la gente no entiende la
necesidad de convivir, sino que prefiere continuar
su vida en una especie de "encierro".

"La actuación del individuo corresponde al
crecimiento de las ciudades, de manera que con
quien menos queremos intimar es con nuestro
vecino de a lado o enfrente, por un sentido de
protección y privacía", según manifestó en en-

trevista para Gaceta Universitaria, el arquitecto
Ricardo Franco, del Departamento de Urbanís-
tica, del Centro Universitario de Arte, Arqui-
tectura y Diseño.

La relación comunitaria es positiva, puesto
que a través de ella podemos lograr mayor se-
guridad. No es necesario tener una relación
estrecha con los vecinos, basta con la creación
de una organización jurídica para pedir, exigir
y cuidar la zona en que se vive. Este tipo de
organización se da en algunas comunidades que
han logrado eliminar, en la medida de lo posi-
ble, los problemas de inseguridad.

La modernidad es también un aspecto que
ha dañado las relaciones humanas. Para hacer
contacto con otros individuos es suficiente "co-
nectarse a la red de la computadora, que suple
a la relación vecinal, pero debería procurarse
la integración comunitaria (la primera esfera de
integración)".

El urbanismo, en cierta forma, se ocupa de
propiciar esta relación al estructurar el creci-
miento de la ciudad de acuerdo con parámetros
que permitan la unificación de la comunidad
en los ámbitos laboral, económico, educativo,
de salud y comunicación. Esto lo hace desde
una perspectiva clara de tiempo y espacio, es
decir, desde el momento en que se realiza el
diseño urbano y el espacio, para poder organi-
zar la estructura y generar una buena relación

.......................................................v intercomunitaria.
Uno de los puntos que se toma en cuenta

para establecerla es el reglamento de zonificación,
que señala que la célula más pequeña como es-
tructura urbana es un centro vecinal.

Esta problemática no es exclusiva de la ciu-
dad de Guadalajara, ni del estado, sino que
existe en muchas otras regiones del país. Para
evitarla, es necesario elaborar buenos planes y
estrategias encauzadas a lograr la seguridad de
los individuos y al mismo tiempo la posibilidad
de relacionarse en comunidad y generar la idio-
sincrasia de vivir "agradablemente". En este
sentido, la falta de relación también puede ser
un problema de cultura y educación.

Aclaró que aunque se establezcan los crite-
rios necesarios para una buena urbanización con
base en los vínculos comunitarios es preciso que
sus componentes redescubran los valores que una
vez hicieron posible la integración en las colonias.

Es posible señalar que además de la inse-
guridad y la modernidad, la ausencia de arrai-
go cultural en las actuales colonias es un sínto-
ma de falta de educación. Ahora, sobre todo
en los fraccionamientos residenciales, no hay
interés por la comunicación vecinal, pues ésta
implica una invasión del espacio individual. Sin
embargo, las zonas de clase media y baja con-
servan aún el valor de la comunicación y con-
vivencia intercomunitaria.vExtraños en su propio barrio
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José Luis Ulloa

Actualmente los periódicos tienen una gran
capacidad para usar las nuevas tecnologías
de la información, pero no han aprendido del
impacto de éstas, en el sentido de que las
utilizan como sustitución de otras. Sin em-
bargo, lo que caracteriza la revolución digital
es que las tecnologías de punta sirven para
integrar y realizar de manera fácil, eficaz y
con menor costo, la transmisión de mensa-
jes, señaló Juan Luis Cebrián, director del
diario español El país, quien participó en el
II Seminario Internacional "Comunicación y
sociedad", realizado del 30 de noviembre al
2 de diciembre, en el marco de la XII Feria
Internacional del Libro en Guadalajara 1998.

Si alguien bucea en internet en este mo-
mento, se sumará a los más de 120 millones de
personas que navegan por la super carretera
de la información, donde existen alrededor de
3,700 periódicos, los cuales cuentan con pági-
na web y según el American Journal Review,
de estos 3,700 diarios, 1,700 son de Europa y
América Latina.

En las paginas web de tales periódicos, el
lector encontrará artículos de colaboración,
links (enlaces) para establecer una amplia
interactividad, entre otras cuestiones.

Cebrián indicó que los medios de co-
municación tradicional y ahora los on line
(tecnologías digitales), en un futuro no le-
jano se confundirán, ya que los últimos se
pueden combinar en radio, televisión y
prensa.

La imagen de los periódicos está cambian-
do, pero entre los editores existen preocupa-
ciones, como la cultura de la gratuidad en el
internet, ya que el lector puede obtener gratis
infinidad de avisos clasificados.

Los responsables de las páginas se finan-

COMUNICACIÓN Y SOCIEDAD

El periodismo al fin del milenio, desde el punto de vista
de editores e investigadores

.......................................................v

mañana

En este próximo inicio de siglo, los medios de
comunicación necesitan de periodistas profe-
sionales con capacidad de convertirse en in-
vestigadores, vivir una rigurosa ética y estar
comprometidos con la sociedad, afirmó María
Elena Hernández Ramírez, investigadora del
Departamento de Estudios de la Comunicación
Social, de la UdeG.

Hernández Ramírez señaló que habrá cam-

PERIÓDICOS

El informador
El occidental
Mural
Ocho columnas
Público
Siglo 21

ACTUALIZACIÓN

No
No
Sí. Cada 30 minutos
No
No
No

NOTICIAS A
PROFUNDIDAD
Sí, con enlace o links
Sí, con enlace o links
Sí, con enlace o links
Sí
Sí, con enlace o links
Sí

INTERACTIVIDAD

Correo electrónico
Correo electrónico
Correo electrónico
Correo electrónico
Correo electrónico, foros de discusión y chats
Correo electrónico y chat

PUBLICIDAD

Convencional
Convencional
Convencional
Convencional
Convencional
Convencional

PROXIMIDAD

Sí. Desde julio 1996
Sí
Sí. Desde el 20 de noviembre del 98
No
Sí. Desde octubre 97
Sí. Desde octubre 95

bios en el periodismo, pero éstos no deben cen-
trarse en el desarrollo de las herramientas para el
trabajo, aunque es urgente saber emplear las nue-
vas tecnologías, para ofrecer un periodismo ceñi-
do más a la profundidad que a la inmediatez.

En el periodismo mexicano se pueden ob-
servar algunos cambios, entre ellos, que es más
plural, independiente del gobierno en ciertos
aspectos, cercano a los intereses de la socie-
dad, especializado, preocupado por el lector,
competido y cuestionado.

Nuestra ciudad

El investigador del Departamento de Estudios
de la Comunicación Social de la UdeG, Fran-
cisco Hernández Lomelí, apuntó que la apa-
rición de los diarios en versión electrónica
implica la preparación de cuadros técnicos
ante un boom o explosión de la publicidad
en línea. La competencia es fuerte, de ahí la
importancia de contar con pagina web, para
captar el público que están perdiendo.

Hernández Lomelí realizó un análisis de lo
que ofrecen los diarios de circulación local que
cuentan con página en internet, los cuales tie-
nen servicios novedosos, diferentes en ocasio-
nes a los plasmados en el papel.

En el trabajo que presentó dentro del Se-
minario Internacional "Comunicación y socie-

dad", el investigador revisó los periódicos
tapatíos El informador, El occidental, Ocho co-
lumnas, Público y Siglo 21.

Los puntos que tomó en cuenta Hernández
Lomelí, son: proximidad, actualización de las
páginas web, interactividad con los lectores,
noticias a profundidad y publicidad, la cual es
de empresas de cómputo convecional. (Ver re-
cuadro superior).

La proximidad se refiere a que en la ver-
sión electrónica se pueden revisar ediciones
anteriores de los periódicos; en actualización,
el hecho de que algunas versiones electrónicas
de los diarios actualizan su información; en
noticias a profundidad, el que los reportero
amplíen los contenidos; en interactividad ofre-
cen sitios de conexión o links, así como correo
electrónico para comunicarse con reporteros o
editores.v

El Departamento de Estudios de la
Comunicación Social tiene como fun-
ción primordial la difusión del conoci-
miento en sus múltiples dimensiones y
articulaciones, para complementar las
tareas de investigación científica y de
docencia en posgrado en este campo.

Busca que la difusión del conoci-
miento se realice mediante el debate
público y la discusión crítica y que
involucre a todos los agentes sociales
que concurren en esa esfera global.
Global, pero no por ello menos local y
regional.

Está en marcha el proceso de

incorporación  de las carreras de

odontología y psicología de la

Universidad Guadalajara Lamar

y la de psicología, de UNITEG,

Instituto Superior de Comercio y

Administración, a la Universidad

de Guadalajara. Hasta el

momento, el Consejo General

Universitario no ha emitido un

dictamen aprobatorio, por lo

tanto, no están incorporadas

oficialmente.

La situación de los alumnos

que cursaron o están inscritos

en dichas carreras, en las

instituciones educativas

mencionadas, será irregular,

en tanto que no se autorice la

incorporación.

AVISO

Juan Luis Cebrián, director de El país  (primero de izquierda a derecha) y Carlos Álvarez del Castillo, director de El informador  (segundo
en el mismo orden), presentes en el II Seminario Internacional "Comunicación y sociedad"

cian a través de publicidad y
esta gratuidad a la larga pue-
de perjudicar la economía tra-
dicional de los periódicos,
apuntó el director del diario
El país.

"En una o dos décadas los
periódicos nos vamos a con-
figurar como empresas de ser-
vicios de datos, es decir, a
dedicar a fabricar contenidos
informativos y a distribuirlos,
no importa sea por radio,
prensa, televisión u on line. La
cultura escrita está siendo
sustuida en forma acelerada
por la imagen".

El internet no configura la
sociedad digital, pues en ella
se encuentran la televisión
digital vía satélite o cable, la
radio digital, y todo el com-
plejo de satélites y de sistemas
de telecomunicación que
unen al mundo.

Los periodistas del
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Lucía López

La educación en la actualidad busca distintas
formas de diversificarse, con el fin de lograr un
mayor aprendizaje. En ese entorno un grupo
de alumnos entusiastas decidió aceptar la idea
de aprender sobre empresas agropecuarias,
formando una; decidieron comenzar con galli-
nas de postura.

Este proyecto lo creó el Departamento de
Producción Animal, del Centro Universitario de
Ciencias Biológicas y Agropecuarias (CUCBA). Se
denomina Círculos de calidad "aprender hacien-
do", y es piloto en el sector agropecuario den-
tro de la UdeG.

El jefe del departamento, maestro en cien-
cias Leonel González Jáuregui, señaló que uno
de los planes es impulsar estos círculos, para

AVICULTURA

Buscan mayor aprendizaje al producir y comercializar huevo

.......................................................v
que los alumnos apliquen lo que estudian en
clase y los libros y conozcan el mundo real del
sector pecuario.

Es importante esta actividad, "porque los
alumnos aprenden de las dificultades para pro-
ducir, transformar y darle valor agregado a sus
productos, los contratiempos y tecnologías para
comercializar, y sobre el vínculo con los demás
productores".

Los estudiantes que deciden formar un cír-
culo, se agrupan voluntariamente de acuerdo
con sus intereses personales, definen el tipo de
empresa que quieren formar, adquieren los
animales, constituyen una sociedad, establecen
las normas y comienzan a producir.

En esta tarea, explica el maestro González, el
departamento sólo coordina los esfuerzos de los
jóvenes y los apoya con un espacio del CUCBA

para su granja, y orientación cuando se enfren-
tan a problemas o tienen dudas sobre alguna
decisión.

Las gallinas también tienen
altas y bajas

El primer círculo que se estableció tiene ya al-
rededor de cuatro meses operando. En este
tiempo, señalan sus integrantes, han tenido al-
tas y bajas, como cualquier empresa. Algunos
de sus obstáculos han sido las instalaciones, que
no son adecuadas para las gallinas, pues se
«estresan», y la comercialización del huevo, ya
que el mercado lo quiere adquirir a precios muy
bajos.

Los alumnos están satisfechos de tener esta
granja, a pesar de que representa más trabajo;
tienen que cuidar de ella, y seguir atendiendo

sus clases y prácticas. Afirman que están apren-
diendo más que en las aulas y que llevan a la
práctica la teoría que reciben, además de que
los maestros los han asesorado en sus momen-
tos difíciles.

Su meta es sacar esta producción de galli-
na de postura, iniciar un ciclo de pollo de en-
gorda y vincularse con otras carreras de la Uni-
versidad, con el objeto de establecer una
miniempresa en forma.

El primer contacto lo quieren con arquitec-
tos, para que les diseñen instalaciones nuevas
y adecuadas.

El equipo, que recibe el apoyo de una técni-
co contable, está integrado por cinco personas:
cuatro estudiantes de veterinaria y uno de agro-
nomía: Israel Ávila, Edgar García, Rogelio
Medina, Ana Fabiola Mejía y Francisco Razo.v

CÁTEDRA LATINOAMERICANA JULIO CORTÁZAR

Liliana Díaz Sevilla

Para el amante de los libros, la cátedra magis-
tral "Venturas y desventuras del libro", presen-
tada en días pasados por Belisario Betancur,
expresidente de Colombia y de la Fundación
Santillana, resultó un exquisito manjar. Y aún
para los pesimistas, despistados e indiferentes,
oír a este hombre referirse al libro como lo hizo,
no pudo haber provocado más que admiración.

"¡Ay de aquél que no haya tenido un libro
íntimo!", clamó Betancur en el paraninfo, ates-
tado de estudiantes, profesores y personalida-
des de las letras, haciendo luego un breve si-
lencio, que aprovechó para recorrer con la mi-
rada a su auditorio.

La conferencia de Betancur constituyó un
verdadero homenaje al libro, una extensa "oda"
de gratitud y respeto.

A su lado, en la mesa de honor, los escrito-
res Gabriel García Márquez y Carlos Fuentes
(ambos copatrocinadores de la cátedra), lo es-
cuchaban con atención, indicando con su ges-
to aprobación y acuerdo hacia las palabras del
en otro tiempo "primer hombre" de Colombia.

El excanciller mexicano Bernardo
Sepúlveda Amor, que en primera instancia fuera
el encargado de hacer la presentación del po-
nente, recordó durante la charla gratos momen-
tos compartidos con el expositor, como los plas-
mados en su discurso introductorio. Raúl
Padilla, coordinador de la cátedra y director de
la Feria Internacional del Libro, y Miguel de la
Madrid, el expresidente mexicano y actual di-
rector del Fondo de Cultura Económica (FCE),
sentado entre el público, se veían seguramente
aludidos al hacer Betancur referencia a la labor
y promoción editorial.

"El libro es lumbre del corazón", citó
Belisario. "El libro guarda intacto su sabor aún
con el paso de los años. Cuando al releer uno
de ellos lo encontramos desabrido, no es que

Belisario Betancur hizo un
homenaje al "amigo libro"

.......................................................v

Margarita Alegría

El precandidato socialista  a la presidencia de
Chile, doctor Ricardo Lagos Escobar, estuvo
en la Universidad de Guadalajara para impar-
tir su conferencia magistral "Igualdad de opor-
tunidades: una utopía posible", en el marco de
la Cátedra Latinoamericana Julio Cortázar.

Ante estudiantes, académicos y público en
general, reunidos en el paraninfo Enrique Díaz
de León, Ricardo Lagos habló del arresto del
exdictador Pinochet. Se refirió a cuestiones de
género, criticó el neoliberalismo y su influencia
en la actual crisis mundial, pero sobre todo dejó
en claro su postura sobre la educación al fin de
milenio, a la que calificó como pieza clave para
que los países de América Latina logren la igual-
dad social.

Atentos a su discurso, estaban el Rector
general de esta casa de estudios, doctor Víctor
Manuel González Romero; el diputado federal
Porfirio Muñoz Ledo y los escritores y
copatrocinadores de la cátedra, Carlos Fuen-
tes y Gabriel García Márquez.

El líder socialista apuntó que en los países
latinoamericanos aún no se han alcanzado al-
tos niveles de educación y por ende no existe
igualdad de oportunidades para todos. Dijo que
todavía imperan "injusticias arcaicas", como el
racismo, la discriminación y la exclusión.

Advirtió que "la educación es en el próxi-
mo siglo, lo que la propiedad de los medios de
producción era a comienzos de éste, y pensar
en el socialismo del siglo XXI es reflexionar so-
bre una educación que termine con la discrimi-
nación entre nosotros".

Sobre la ideología del neoliberalismo argu-
mentó que es la principal causa de la actual
crisis económica mundial, ya que no bastan los
equilibrios macroeconómicos para alcanzar la

equidad, sino que tiene que haber políticas
públicas activas.

Acerca del caso Pinochet, Ricardo Lagos
dijo: "La detención del exdictador ha abierto
con mucha facilidad heridas ya cicatrizadas y
esto provocó que la sociedad se polarizara. La
justicia  juzgará hechos del pasado, por lo que
la obligación que tendremos los chilenos será
la de pensar en el futuro. Es más adecuado que
sea el pueblo chileno y en Chile, el que juzgue
a Pinochet". v

CONFERENCIA

.......................................................v

SEGUNDO FORO

NACIONAL

Vigencia y Práctica de la Declaración
Universal de Derechos Humanos, a
cincuenta años de su proclamación

9 y 10 de diciembre de 1998

Centro Interamericano de Estudios
de Seguridad Social (CIESS)

San Ramón s/n, esq. avenida San
Jerónimo, San Jerónimo Lídice,
México, DF., Tel. (5) 595-0011, Exts.
1179, 1119. Fax (5) 595-0644

Informes e inscripciones:

Secretaría Técnica del Consejo de la
Comisión Nacional de Derechos
Humanos, Tel. (5) 6310040, lada sin
costo 01800 00 869 00.
Fax:   (5) 631-2580.
Correo electrónico:
correo@fmdh.endh.org.mx.
Internet:  http://www.endh.org.mx

éste haya cambiado: nosotros somos los que
ya no percibimos".

Reconocido diplomático, gestor de la paz
en Centroamérica y estadista seriamente pre-
ocupado por lograr la democracia colombia-
na, Belisario Betancur guió a los presentes en
un poético recorrido por la historia del libro y
sus protagonistas principales: los lectores, con
un tono sencillo y una modulación perfecta que
llenaba la sala.

Tras recordar episodios del Congreso Inter-
nacional de la Lengua Española, realizado en
la ciudad de Zacatecas, en 1997, reiteró como
en ese entonces, su defensa por el buen uso
del idioma y por la libre circulación del libro en
español y portugués.

"A diferencia de los maestros del lenguaje,
al poeta lo conocemos tanto por sus palabras
como por sus silencios", expresó Betancur, ha-
ciendo a continuación (como a propósito) un
nuevo silencio, tal vez para permitir que lo que
decía calara hondo en quienes lo escuchaban.

Autonombrándose "amante de los libros finos",
el orador continuó su poética exposición he hizo
alusión a cada una de las partes que componen
los libros: el índice, el colofón, las pastas... todas
ellas integrantes de un verdadero tesoro.

Y luego, la historia de la impresión y el amor
desordenado por el libro, del que muchas ve-
ces son presa "verdaderos cleptómanos biblio-
gráficos".

Para cerrar con broche de oro su diserta-
ción, Belisario Betancur manifestó que, sin
embargo, hay un libro más importante que to-
dos los demás: "el de nuestra vida, en el que
minuto a minuto escribimos nuestro destino".

Y es que tal como lo dijera Sepúlveda Amor,
Betancur no es más que "un poeta a quien el
destino le impuso la penitencia del poder". v

La educación, clave para alcanzar
la igualdad social: Ricardo Lagos,
político chileno
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Notas
académicas

Proyecto de reordenamiento ecológico de
la cuenca del valle de México
La fase uno del Proyecto de reordenamiento
ecológico de la cuenca del valle de México, se
dio a conocer hace unos días, en la ciudad de
México, ante el doctor Pedro Álvarez Loaza, direc-
tor general de Ordenamiento Ecológico e Impac-
to Ambiental, del Instituto Nacional de Ecología.
La presentación estuvo a cargo del maestro Sal-
vador Peniche Camps, académico del Centro
Univer-sitario de la Ciénega, de la Universidad
de Guada-lajara. La iniciativa, que contó con un
financia-miento de aproximadamente 800 mil
dólares, obtuvo la aprobación preliminar de las
autoridades ecológicas para avanzar a las si-
guientes etapas y comprende acciones en diver-
sas regiones del territorio nacional, entre ellas la
ciénega jalisciense, con la participación de la
UdeG.v

La incorporación de tecnología instruccional
en el proceso educativo antes del 2010, una
de las metas de la universidad
Durante la presentación del Plan Institucional
de Desarrollo, del Centro de Arte, Arquitectura
y Diseño (CUAAD), de la Universidad de
Guadalajara, el Rector general señaló que «el
curso que en el año 2010 no cuente con tecno-
logía instruccional, no podrá permanecer en la
universidad» y felicitó a dicho centro por consi-
derar este punto como una de las metas princi-
pales para su avance y superación.v

La mala planeación de los asentamientos
humanos complica la vida en las ciudades
No se pueden buscar responsables directos del
problema de los asentamientos irregulares en
Guadalajara, pues está involucrada toda la so-
ciedad. Así lo señalaron investigadores del Cen-
tro de Estudios Metropolitanos, de la Universi-
dad de Guadalajara, maestro en ciencias Luis
Fernando Álvarez Villalobos, investigador y se-
cretario técnico del centro, y la maestra Xóchitl
Ibarra. En la zona metropolitana existen alrede-
dor de 580 asentamientos irregulares. Para la
investigadora, una forma de prevenir el futuro
del crecimiento de una ciudad, es contar con
una política del suelo, que lo haga accesible a
los habitantes con escasos recursos, así como
una planificación integral.v

Incrementar la oferta y calidad educativa,
meta del SEMS

El Sistema de Educación Media Superior (SEMS),
de la Universidad de Guadalajara, presentó el
Programa de Diagnóstico y Visión para el año
2010, como parte del proceso de planeación
que se lleva a cabo en toda la Red Universita-
ria, ante el Rector general de esta casa de es-
tudios, doctor Víctor Manuel González Rome-
ro. La primera meta a cumplir es la de atender
una demanda estudiantil de 105 mil alumnos,
de los cuales el 37 por ciento cursará sus estu-
dios en preparatorias regionales. La eficiencia
terminal será de 70 por ciento y el promedio de
calificación subirá a 85 puntos. En cuanto al
personal académico, se busca elevar su grado
promedio, que actualmente es de 3.39, para
incrementarlo a 4.12 y 5.24 para el 2010.v

En busca de mayor presencia de alumnos y
académicos en las bibliotecas
Durante el V Coloquio de Bibliotecarios, en el
marco de la XII edición de la Feria del Libro de
Guadalajara, se reunieron especialistas naciona-
les y extranjeros, con el objeto de encontrar los
mecanismos que permitan fomentar la cultura
bibliotecaria y hacer que un número cada vez
mayor de alumnos y académicos acudan a las
bibliotecas. Entre estos mecanismos se encuen-
tra el de incorporar nuevas universidades a la red
Internet 2 y el manejo de fondos concurrentes
que permitan invertir más en la comunidad.v

BOTÁNICA

José Luis Ulloa

El estado de Jalisco tiene un amplio mosaico
de plantas. ¿Cuantas de ellas están en jardine-
ras o en macetas dentro de nuestro hogar? Sin
embargo, hay que tener cuidado, ya que algu-
nas son tóxicas y venenosas, por lo que debe-
mos conocerlas.

En entrevista el profesor investigador del Ins-
tituto de Botánica, de la UdeG, Héctor Luquín
Sánchez, apuntó que existe una gran cantidad de
especies silvestres y plantas cultivables que pue-
den dañar el organismo, lo que se da al llevarse a
la boca alguna hoja de la planta (tóxicas) o al
respirar o absorber su polen (alérgenas).

En ocasiones pueden provocar alergias, alu-
cinaciones, excoriaciones en la piel, inflama-
ción, paros cardiacos o la muerte, indicó Luquín
Sánchez.

El investigador afirmó que el laurel de flor
contiene un látex (sustancia blanca y lechosa
en el interior de las hojas y tallos) que provoca
paros cardiacos; el colorín contiene una sus-
tancia alucinógena y el pirocanto otra cuyos
efectos son parecidos a los del cianuro.

Luquín Sánchez recomendó no ingerir fru-
tos que no se conocen, ni llevárselos a la boca.
En caso de haber tenido contacto con alguna
especie dañina, lavar el área de contacto o si
fueron consumidos, neutralizar al paciente con
bicarbonato o antihistamínicos.

Simpáticas las plantas,
pero hay que tener cuidado con ellas
.......................................................v

Acacia
Fresno
Mezquite
Roble blanco
Polen avena

Ortiga
Sorgo
Artemisa
Diente de león
Abedul

PLANTAS ALERGÉNICAS
Su polen causa molestias a algunas personas

PLANTAS TÓXICAS AL ORGANISMO
Sus tallos y hojas contienen sustancias dañinas

al organismo

No comestibles Comestibles
Papa *

Piracanto Jitomate *
Higuerilla Durazno *
Nochebuena Manzana *
Laurel de flor Tapioca
Paraíso Capulines *
Floripondio Ruda
Huele de noche Hierba mora
Toloache Árnica

 * Los frutos no son tóxicos, lo dañino está en sus tallos,
hojas o raíz.

un costo de 400 pesos, indicó el doctor José
Raúl Ortiz Peregrina, jefe de la Unidad de
Alergología y Neumonología de dicho hospi-
tal.

 Este estudio se hace a través de la extracción
de una muestra de sangre, la que determina el tipo
de alergia que sufre el paciente, para posteriormente
aplicarle vacunas de desensibiliza-ción. En ocasio-
nes hay  plantas que el paciente no sospechaba
que le provocarían alergia, por lo que conviene
prevenirse, agregó Ortiz Peregrina.v

Alergias por la polinización

De julio a noviembre es temporada en que plan-
tas y árboles inician el proceso de polinización.
En esta época del año hay una incidencia alta de
pacientes alérgicos en el estado.

La alergia es una inflamación producida por
un alérgeno que puede estar en el polen de
una planta, hongos, moho u otros, como el
ácaro o  cucarachas, señaló el doctor Dante
Daniel Hernández Collín, alergólogo de la Uni-
dad de Alergología y Neumonología, del Hos-
pital Civil Juan I. Menchaca.

Algunas personas son alérgicas al pasto, el
mezquite o la pata de gallo, y al  respirar su
polen o sustancias alérgenas presentan una
sintomatología característica  del paciente as-
mático o renítico, como son: ojos llorosos,
moco, picazón en las mucosas y hasta ataques
agudos de asma. A veces el contacto con la
flor o árbol puede ser a nivel cutáneo, provo-
cando hinchazón en la piel y manchas.

El polen viaja hasta 500 kilómetros y su li-
beración se realiza en un horario aproximado
de las cinco a las siete de la mañana.

En nuestro hábitat existen infinidad de plan-
tas y para reconocer cuál es la que nos provo-
ca molestias, se puede recurrir a la Unidad de
Alergología del Hospital Civil Juan I. Menchaca
para realizarnos el estudio llamado
inmunoglobulina E sérica específica, que  tiene

Coordinación de Cooperación Académica

En el mes de octubre, la Coordinación de
Cooperación Académica hizo extensiva en los
centros universitarios, la convocatoria anual
del Programa de Cooperación Internacional
América Latina a España 1999, de la Agen-
cia Española de Cooperación Internacional
(AECI), a fin de que estudiantes y académicos
realicen estancias académicas cortas para
adquirir nuevas experiencias en el ámbito
académico en universidades españolas.

El proceso de selección tuvo verificativo en
noviembre, en la sede de la Asociación Nacio-
nal de Universidades e Instituciones de Educa-
ción Superior (ANUIES). Los expedientes partici-
pantes fueron examinados por expertos secto-
riales, con el objeto de obtener una primera
evaluación académica de los mejores candida-
tos para cada plaza.

El comité de evaluación fue integrado por SRE,
ANUIES, SEP, la Universidad Autónoma del Estado
de México, la Universidad Iberoamericana, la
Universidad de Guadalajara y la AECI. Dicho co-
mité tuvo a su cargo la revisión de los dictámenes
académicos, ciñéndose a un criterio de reciproci-
dad, con el compromiso de mantener una co-
rrespondencia equivalente entre el número de
estudiantes recibidos y enviados.

La AECI asignó a México un total de 120

UNIVERSIDAD

Estancias académicas de estudiantes y profesores en
España
...................................................v plazas para estudiantes y 83 para profesores.

Por este motivo, nos enorgullece felicitar a
los profesores y estudiantes seleccionados que
realizarán su estancia académica entre enero y
junio de 1999:
La AECI otorgará el apoyo del transporte aéreo

dad de Guadalajara ofrecerá apoyos para com-
plementar el costo de la manutención, seguro
médico y transportación internacional.

Invitamos atentamente a la comunidad es-
tudiantil y docentes elegibles para que presen-
ten candidaturas en la próxima convocatoria.

redondo a la estudiante Gabriela Ramírez Feltrín.
Para los profesores y estudiantes seleccionados
restantes, en esta ocasión la AECI y la Universi-

Profesores

Romo Morales Jesús Gerardo
Partida Rocha Raquel Edith
Padilla Gutiérrez Francisco
Preciado Serrano M. Lourdes

Estudiantes

Gutiérrez de la Cruz Juan Carlos
Lara Reynoso Blanca Estela
García Macías Adalberto
Dueñas Gallegos Marlén
Vázquez González Leobardo M.
Amezcua Esparza Gaelia
Ramírez Feltrín Gabriela
Alcántar García Adalberto
Neri Hernández Alma Patricia
Rodríguez Raygoza José de Jesús
Regina Díaz César Román

C. U.

CUCEA
CUCSH
CUCEI
CUCS

C. U.

CUCS
CUCS
CUCS
CUCEA
CUCEA
CUCEA
CUCEA
CUCEA
CUCEA
CUCEI
CUCEI

Estancia en:

Universidad Complutense de Madrid
Universidad de Pablo Olavide
Universidad Politécnica.
Universidad de Salamanca

Estancia en:

Universidad de Córdoba
Universidad de Jaén
Universidad Autónoma de Barcelona
Universidad Autónoma de Barcelona
Universidad de Valladolid
Universidad de Granada
Universidad de Sevilla
Universidad de Murcia
Universidad de Cádiz
Universidad Politécnica de Cataluña
Universidad Politécnica de Cataluña

Para mayor información consultar la página web:
http://www.aeci.org.mx v
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Las bases y requisitos serán los establecidos en el Reglamento del Programa de
Estímulos al Desempeño Docente, aprobado el 17 de octubre de 1998 por el H.
Consejo General Universitario.

I. OBJETO

El Programa de Estímulos al Desempeño Docente tiene como objetivo funda-
mental reconocer el esfuerzo y la calidad de los trabajadores académicos que
primordialmente se dedican a la docencia, a fin de mejorar su calidad y dedica-
ción, así como promover la permanencia de los mismos en el desempeño de sus
actividades académicas, coadyuvando con ello al desarrollo de la vida institucional.

II. FECHA DE INICIO Y CONCLUSIÓN DEL CONCURSO

Se inicia con la presente convocatoria y concluye el 22 de febrero de 1999 con la
publicación del dictamen de los resultados obtenidos por los participantes y que
comprenderá los nombres de los académicos concursantes, el puntaje obtenido
y el nivel de estímulo asignado.

III. LOS NIVELES Y CUANTÍAS DE LOS ESTÍMULOS
AL DESEMPEÑO DOCENTE

Los estímulos se clasifican en niveles I y II para esta promoción y consisten en
tres (3) y cinco (5) salarios mínimos vigentes en el Distrito Federal, en el mo-
mento de expedición del Reglamento del Programa de Estímulos al Desempe-
ño Docente. Los estímulos del nivel II no podrán ser inferiores al diez por ciento
ni exceder del treinta por ciento de los recursos asignados para este programa.

IV. PERÍODO A EVALUAR

La evaluación de actividades académicas para el Programa de Estímulos al Des-
empeño Docente 1998-1999 será del mes de septiembre de 1997 al 31 de agos-
to de 1998.

La evaluación de los académicos concursantes será realizada con base en la
tabla de puntajes establecida en el artículo 28 del reglamento de este programa.

V. DURACIÓN DEL ESTÍMULO, FECHA DE INICIO Y CONCLUSIÓN

El beneficio del estímulo a la carrera docente se otorgará por un año, a partir del
primero de octubre de 1998 al 30 de septiembre de 1999.

VI. LAS CONVOCATORIAS PARTICULARES PARA CADA
CENTRO UNIVERSITARIO Y ESCUELAS DEL SISTEMA
DE EDUCACIÓN MEDIA SUPERIOR

Las convocatorias particulares serán emitidas en los centros universitarios por el
Rector respectivo y en las escuelas del Sistema de Educación Media Superior,
por el Director General, de acuerdo con lo establecido en el artículo 33 del regla-
mento del programa, las cuales deberán publicarse el día 4 de enero de 1999 en
la Gaceta Universitaria y fijarse en lugares visibles dentro de las instalaciones de
las dependencias respectivas.

VII. LOS CONSEJOS DE LOS CENTROS UNIVERSITARIOS
Y EL CONSEJO UNIVERSITARIO DE EDUCACIÓN
MEDIA SUPERIOR

Los consejos de los Centros Universitarios y el Consejo Universitario de Educa-
ción Media Superior deberán sesionar a más tardar el día 11 de diciembre de
1998 para tomar los acuerdos a que se refieren las fracciones II, III y IV del
artículo 11 del reglamento del programa, ya que constituyen las bases de las
convocatorias particulares.

LA UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA

CONVOCA
A su personal académico a participar en el

PROGRAMA DE ESTÍMULOS AL DESEMPEÑO DOCENTE  1998-1999

VIII.   LAS COMISIONES DICTAMINADORAS

1. En cada centro universitario y escuela del Sistema de Educación Media Supe-
rior se integrará una comisión dictaminadora, para evaluar los expedientes de los
académicos que presenten solicitud y que correspondan al universo de elegibles
aprobado por el consejo del centro universitario respectivo o de Educación Media
Superior, de conformidad con lo establecido en los artículos 15, 16, 17, 18, 19 y 20
del reglamento del programa y las bases de la presente convocatoria.

2. En la Administración General y en el Sistema de Educación Media Superior, se
integrarán comisiones especiales dictaminadoras, la primera para evaluar a los aca-
démicos adscritos a las dependencias de la Administración General y a los miem-
bros de las comisiones dictaminadoras de los centros universitarios que aspiren a
obtener el beneficio; y la segunda evaluará, a los académicos adscritos a la Direc-
ción General y a los integrantes de las comisiones dictaminadoras de las escuelas
del Sistema de Educación Media Superior que aspiren a obtener el estímulo; lo
anterior, de conformidad con los artículos 15, 16, 17, 18, 19 y 21 del reglamento del
programa.

3. La integración de las comisiones dictaminadoras a que se refieren los dos
puntos anteriores se llevará a cabo a más tardar el día 14 de diciembre de 1998.

4. Los resultados de las evaluaciones se publicarán por departamento en los cen-
tros universitarios o por escuela en el Sistema de Educación Media Superior de los
concursantes que cumplan con los requisitos del Programa de Estímulos al Des-
empeño Docente, en orden decreciente al puntaje obtenido. Esta publicación será
el día 22 de enero de 1999, aclarando que estos resultados no son definitivos en
tanto no se resuelvan los recursos de inconformidad que se interpongan.

IX.   EL RECURSO DE INCONFORMIDAD

Dentro de los cinco días hábiles siguientes al día 22 de enero de 1999, fecha de
publicación de los resultados, prevista en la fracción IV del artículo 20 del Regla-
mento, los solicitantes que no estén de acuerdo con el resultado de su evaluación,
podrán interponer por escrito el recurso de inconformidad ante la Comisión de
Ingreso y Promoción del Personal Académico del consejo correspondiente, a tra-
vés de la comisión respectiva, quién deberá remitir el escrito de inconformidad y el
expediente, en un plazo no mayor de 2 días hábiles, a la Comisión de Ingreso y
Promoción del Personal Académico del Consejo respectivo. Dicha Comisión re-
solverá de plano, dentro de un término de diez días hábiles contados a partir de la
interposición del recurso. Lo anterior de conformidad con el artículo 37 del Regla-
mento del Programa de Estímulos al Desempeño Docente.

X.   ASIGNACIÓN DE NIVELES DE ESTÍMULO

1. Para la dictaminación y asignación de los niveles de estímulo, las comisiones
dictaminadoras procederán de conformidad con la fracción VII del artículo 20 del regla-
mento y demás relativos, con las bases de la presente convocatoria y con la con-
vocatoria particular del centro universitario y escuela del Sistema de Educación Media
Superior. El puntaje mínimo para participar en este programa será de 400 puntos.

2. Las comisiones dictaminadoras turnarán al secretario respectivo, el dictamen
con el puntaje obtenido y el nivel de estímulo asignado, para su publicación, que
deberá realizarse el día 22 de febrero de 1999.

La presente convocatoria se expide de conformidad con el artículo 32 del Reglamen-
to del Programa de Estímulos al Desempeño Docente de la Universidad de
Guadalajara.

A T E N T A M E N T E
"PIENSA Y TRABAJA"

Guadalajara, Jalisco, 7 de diciembre de 1998
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Apoyo empresarial para la Preparatoria de Acatic,
de la Universidad de Guadalajara

SEMS

Maestro Carlos Palafox *

En breve, la Escuela Preparatoria de Acatic,
módulo articulado a la Preparatoria Regional
de Tepatitlán, celebrará la adquisición de un
nuevo autobús para cubrir el circuito Acatic-
Centro Universitario de los Altos dos veces al
día, además de la construcción  de nuevas au-
las y la ampliación de su acervo bibliográfico.

Este donativo se debe a la generosidad de
un empresario acatiquense y a los mecanismos
administrativos de la universidad, que aporta
de sus propios fondos una cantidad igual a la
recibida en donación.

Acatic es un pequeño y antiguo poblado de
la región alteña, que en 1991 abrió una escuela
preparatoria y la incorporó a la Universidad de
Guadalajara; después, en 1994, fue integrada
al Sistema de Educación Media Superior de la
universidad, como parte de su proyecto de
desconcentración y regionalización.

Con la primera generación de egresados,
surgió la necesidad de que un número de jóve-
nes fuera diariamente al Centro Universitario
de los Altos a continuar sus estudios de licen-
ciatura, con el costo, tiempo y riesgo que esto
significa.

Ante dicha situación, el señor Rubén González

.......................................................v

"Paisano": paliativo que combate
la extorsión a connacionales
Claudia A. Contreras

México es un país de inmigrantes, puesto que
más de 10 millones de ciudadanos mexicanos
residen en el extranjero. La inmensa mayoría,
radicada en Estados Unidos, constantemente se
desplaza desde aquel país a nuestro territorio.

Pese a la centenaria tradición migratoria de
México, aún no se adoptan las normas y leyes
pertinentes para reconocer que gran parte de
nuestra población vive bajo esas condiciones,
consideró el doctor Jorge Durand, investigador
del Departamento de Estudios sobre Movimien-
tos Sociales, de esta universidad.

Señaló que el programa "Paisano", que fue-
ra constituido en el mandato sexenal del ex-
presidente Carlos Salinas, con la finalidad de
contrarrestar el elevado índice de extorsiones
registradas en las fronteras mexicanas al mo-
mento que los connacionales radicados en el
extranjero ingresaban al territorio nacional, ha
servido como marco para medir el impacto que
tienen las campañas del gobierno en la pobla-
ción.

"La extorsión era impresionante, en especial
en los casos de las personas que ingresaban en
sus coches, ya que al atravesar por distintas adua-
nas, resultaban presa fácil de judiciales y poli-
cías, quienes exigían la tradicional 'mordida', por
lo que en un cálculo aproximado de 1.5 millo-
nes de visitantes, el robo en pequeño tomaba
significativas proporciones".

La instrumentación del programa "Paisano"
tiene tintes políticos, afirmó el doctor Jorge Durand:
"en la extorsión ejercida sobre nuestros
connacionales por funcionarios, se establecía una
relación directa con el gobierno, que implicaba que
éste era causante de la misma".

Con la finalidad de restaurar esa imagen,
fue instituido el programa "Paisano", no única-
mente para brindar la bienvenida desde las fron-
teras y los aeropuertos, sino también para que
las irregularidades cometidas fueran reportadas
y consignadas ante las instancias correspondien-
tes.

Fue el semáforo fiscal la herramienta que
mejor resultados generó al momento del ingre-
so de inmigrantes al territorio nacional.

En el caso de admisión al país por vía aé-
rea, la ley estipula que 300 dólares en mercan-
cía, por persona, están libres de impuestos al
momento de introducir sus pertenencias. En las
fronteras la cantidad es apenas de 50 dólares,
la cual responde a una medida concertada para
combatir el "contrabando hormiga" de los ha-
bitantes fronterizos.

Actualmente está en negociación la iniciativa
de reforma a la ley aduanera, en su artículo 9,
según el cual los inmigrantes mexicanos residen-
tes en el extranjero pueden introducir al país un
monto de 10 mil dólares en efectivo o en cheque,
libres de impuestos. Ahora se contempla aumen-
tar dicho margen hasta 20 mil.

Esta propuesta es una iniciativa de la Comi-

al momento de ser sorprendidos con un exceden-
te de lo declarado, les aplican multas por omisión.

En las terminales de autobuses resulta más di-
fícil controlar el abuso y la corrupción, toda vez
que ahí no se cuenta con una regulación pertinen-
te para combatir los atropellos que funcionarios y
servidores públicos cometen con los pasajeros.

Del mismo modo, en la internación de au-
tomóviles con placas extranjeras, bajo pretex-
tos de no contar con papeles en regla, es fácil
que los connacionales caigan en manos de
extorsionadores.

Los puntos en que se incurre fácilmente en
extorsión en las aduanas, además de la identi-
ficación legal, señaló Durand, son los casos re-
lacionados con la introducción de alimentos,
drogas y armas.

En Estados Unidos, por ejemplo, la
portación de armas es legal, mientras que en
nuestro país los requisitos y regulaciones ha-
cen imposible su propiedad, lo que de paso
favorece su comercio en el mercado negro. "Las
prohibiciones en México, teniendo fronteras tan
amplias, inmediatamente repercuten en el con-
trabando y el tráfico ilegal".

En general, apreció el investigador universi-
tario, el programa "Paisano" ha sufrido altiba-
jos, a causa de que no se implanta de manera
constante, sino que es reactivado en la tempo-
rada decembrina, lo cual es apenas una medida
coyuntural que busca evitar la extorsión. Debie-
ra aplicarse de manera permanente.

Aseguró que en la frontera sur la situación
es distinta. "Aunque también se tiene conoci-
miento de la corrupción que ahí priva, ésta no
se adjudica a las aduanas, sino a Gobernación.
Lamentablemente en México no contamos con
una cultura apegada al cumplimiento de las
normas y los cauces de la legalidad, ya que en
lugar de hacer una denuncia formal, se prefie-
re incurrir en la corrupción, lo que alimenta y
fortalece el círculo vicioso que padece el país".v

Sánchez, acatiquense y propietario de Lechera
Guadalajara, S.A. de C. V. (también conocida como
Sello Rojo), hizo una donación de 435,100.00
pesos (cuatrocientos treinta y cinco mil, cien pe-
sos, m.n.) con el fin de adquirir un nuevo autobús
para el transporte de los jóvenes.

Una vez en poder de la universidad esta can-
tidad, con base en el programa «Peso por peso»
para infraestructura y el programa «Dos por uno»
para bibliotecas, se convierte en casi un millón
de pesos, lo que permite, además de la adquisi-
ción del autobús, la construcción de nuevas au-
las y de un edificio administrativo, así como la
ampliación de su acervo bibliográfico.

MOVIMIENTOS SOCIALES

.......................................................v

De este modo, la población de Acatic apo-
ya la educación de sus jóvenes y la Universi-
dad de Guadalajara no sólo recibe agradecida
las aportaciones, sino que las amplía para in-
crementar otros servicios.

La parte más grata de la historia es que
universidad y sociedad no son entidades sepa-
radas ni independientes. La confianza y apoyo
de un empresario alteño, generoso y visiona-
rio, refuerzan la convicción de esta universidad
de un futuro mejor para la educación superior
en Jalisco.v

*Sistema de Educación Media Superior.

El programa "Paisano" redujo la extorsión y abusos de autoridad
contra connacionales

sión de Asuntos Fronterizos, de la Cámara
de Diputados, y se espera una rápida auto-
rización para que, en la primera quincena
de diciembre, entre en vigor, con la finalidad
de simplificar el arribo de los mexicanos re-
sidentes en el extranjero a territorio nacional
en este periodo decembrino.

Aseguró el investigador universitario que
los casos en que son rebasados cualquiera
de estos montos, deben declararse a las au-
toridades, lo que no necesariamente impli-
ca el cobro de impuestos. Sin embargo, poca
gente está enterada a ese respecto y por ello,
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La Universidad de
Guadalajara

se une a la pena que embarga al

Lic. Isaías Cervantes Gallar-
do

miembro de la Dirección de Finanzas

por el fallecimiento de su madre

Sra. Ignacia Gallardo Vda.
de Cervantes

acaecido el pasado 26 de noviem-
bre.

Descanse en paz

PROGRAMA
UNIVERSITARIO

DE  RECICLADO DE PAPEL

Manejo de residuos de papel de todo
tipo: periódico, cartón, archivo, revista,

etc.

* Asesoría y educación ambiental
* Tratamiento integral y confidencial
* Compra, venta de papel para
  reciclar y reciclado
*Recolección dinámica

¡Salva un árbol, recicla
papel!

Llámanos a nuestros teléfonos o envía
un fax: 636-37-56/633-47-40 o al domi-
cilio: Hugo Vázquez Reyes 25, Zapopan,
Jalisco, México.
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Universidad de Guadalajara, Universidad de Puerto Rico... aFILiadas

Los puertorriqueños y mexicanos, reunidos en las letras y la música. Durante ocho días, un
convivio que deja a flor de piel, esta verdad: se entrelazan dos naciones con raíces similares, con
historias compartidas y una relación que viene desde tiempos de la conquista.

"Me doy cuenta de los profundos vínculos entre estos dos países: somos lo mismo, personas que
nos conmueven y nos alegran las mismas cosas, que sufrimos y lloramos. Las nacionalidades son
algo creado artificialmente. Que expresemos nuestros pensamientos con diferentes acentos, a
través de diversos ritmos musicales y tonos literarios, es simplemente forma: en el fondo somos lo
mismo".

Mario Alegre, periodista de El nuevo día, de Puerto Rico.

"Nos da mucho gusto contar con la presencia de Puerto Rico, cuyo desarrollo es notable, lo cual
se refleja en el ingreso per cápita, tres veces mayor al de México. Su nivel educativo triplica al de
nuestro país y la cobertura que ha logrado en educación superior, es del 56 por ciento, mientras
que en nuestro país sólo del 17. En Puerto Rico se leen nueve veces más libros que en México".

Doctor Víctor Manuel González Romero, Rector general de la Universidad de Guadalajara.

"Puerto Rico tiene una larga tradición de intercambios y relaciones con el pueblo mexicano, espe-
cialmente con Guadalajara. ¿Qué hijo o hija borinque no conoce su música, arte y cultura? Libros
y revistas mexicanas han formado parte de nuestra educación.

"Se reconoce, también, la gran contribución del pueblo mexicano a la educación de
nuestra juventud, especialmente en la segunda mitad del siglo. Son miles los hijos de
Borinquen los que han venido a la patria azteca a educarse en las artes, letras y ciencias, y
particularmente en medicina. Muchos de nuestros médicos, se educaron, y educan, en
Guadalajara".

Doctor Norman Maldonado, presidente de la Universidad de Puerto Rico.

El gobernador de Jalisco, Alberto Cárdenas; el titular de Conaculta, Rafael Tovar y de Teresa; el rector general de la
UdeG, Víctor Manuel González Romero, y el presidente de la UPR, Norman Maldonado

La identidad a través
de los institutos de cultura

Gaceta Universitaria (GU): ¿Qué es el Ateneo?
Eduardo Morales Coll (EMC), presidente
del Instituto Ateneo Puertorriqueño: Es la
institución cultural más antigua de Puerto Rico,
no gubernamental y autónoma. Tiene 120
años. Fue fundado para la promoción de las
artes, las letras y la ciencia, y para contribuir a
la defensa del patrimonio puertorriqueño.

Un escritor puertorriqueño

Luis Rafael Sánchez, el "príncipe de las letras
puertorriqueñas", según lo ha llamado Carlos
Fuentes, representó en la Fil a los literatos de
Puerto Rico.

Una de sus actividades en Fil 98, fue inau-
gurar el salón literario de ésta, con la lectura de
su ensayo "En un verso la vida", parte de su
libro inédito María Félix en el cine Luna, en el
que el escritor habla de la música y su relación
con el cine y la literatura.

Para él, la literatura siempre cumplirá la fun-
ción de hacer una reflexión sobre los proble-
mas de los seres humanos. "Puede que el libro
cambie, incluso de aspecto por la vía de la
cibernáutica, pero uno siempre llevará al par-
que o al avión, a Pablo Neruda, con sus Veinte
poemas de amor y una canción desesperada".

El autor de libros como El vodevil,
Quíntuples y la fabulación, La guaracha del
Macho Camacho, La guagua área, La pasión
según Antígona Pérez, La hiel nuestra de cada
día y Los ángeles se han fatigado, expresa su
preocupación en este fin de milenio, por la so-
ciedad latinoamericana, llena de problemas,
conflictos y desigualdades.

GU:¿Cuál es la función de el Ateneo en la difu-
sión de la cultura?
EMC: Presenta secciones de arte, literatura, his-
toria, teatro, ciencias físicas, política y música.

GU: ¿Tiene vínculos con instituciones difusoras
de la cultura en otros países?
EMC: Hay reciprocidad con el grupo Ateneo, de
Barcelona, España. Se está en pláticas para la
creación de una anfitronía internacional, que
reunirá a más de 400 grupos en Venezuela,

de Guadalajara, fue sin duda un motivo para la
reflexión.

Desde 1955, año en que fundó el Instituto
de Cultura de Puerto Rico, el país ya no es el
mismo. Ahora baila al son boricua y disfruta de
San Juan, ciudad capital de gran riqueza ar-
quitectónica, declarada patrimonio de la hu-
manidad por las Naciones Unidas.

(GU): ¿Cuál fue su labor en el Instituto de Cul-
tura Puertorriqueña?
Ricardo Alegría (RA): La creación del Institu-
to de Cultura, fue la primera acción de nuestro
gobierno, como colonia de Estados Unidos,
para reafirmar la identidad puertorriqueña. Se
determinó la política de que, aunque la nación
estuviera asociada con ese país, conservaría su
identidad hispanoamericana.

Entre las actividades que realicé, fue orga-
nizar el archivo general de la nación, el ballet
nacional, publicar libros, crear una escuela de
artes plásticas. Esa labor contribuyó notable-
mente a que los puertorriqueños tengan hoy
mayor conciencia de su nacionalidad.

GU: ¿Cuál es la función del Centro de Estudios
Avanzados de Puerto Rico y El Caribe?
RA: Imparte maestrías y doctorados en estudios
puertorriqueños y del Caribe, para que los puer-
torriqueños conozcan más su historia y su cul-
tura. Si no se conoce la historia y la cultura del
país, entonces no se siente amor por él.

Bienaventurado al que se le dan dos
tierras para amar

Mario Alegre es periodista enviado especial de
El nuevo día, de Puerto Rico, a la Feria Inter-
nacional del Libro, nació en Guadalajara, Ja-
lisco y ha vivido por 21 años en la isla antilla-
na.

"La distancia me ha hecho apreciar lo que es
México y me da la objetividad para verlo me-
jor. Pero no puedo ser demasiado objetivo,
porque estoy vinculado tanto a México como a
Puerto Rico. La vida me ha dado el privilegio
de tener dos tierras para amar, en vez de una.

"En la Fil, yo destacaría la presencia de los
autores y poetas puertorriqueños. Me di cuen-
ta del profundo afecto que profesan autores de
la talla de García Márquez y Carlos Fuentes,
por escritores como Rafael Sánchez.

La participación artística de Willie Colón, el

Santo Domingo, Cuba y Esta-
dos Unidos.

El hombre que revivió
San Juan

Un profundo amor por las raí-
ces y un ímpetu incansable por
recobrarlas, son las principales
características del hombre que
revivió el viejo San Juan, Ricar-
do Alegría Gallardo.

Su presencia en el Centro Uni-
versitario de Arte, Arquitectura y
Diseño (CUAAD), de la Universidad

El restaurador Ricardo Alegría, entrevistado en el módulo de Puerto Rico

El escritor puertorriqueño Rafael Sánchez y un
integrante de El diario boricua
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Universidad de Guadalajara, Universidad de Puerto Rico... aFILiadas

Todos a leer

Palmira Romero es librera desde hace 15 años.
Creó, junto con otras instancias y personajes,
la Fundación Todos a Leer, una organización
no lucrativa, que tiene dos objetivos: fomentar
el hábito de la lectura y reconocer al escritor
puertorriqueño.

Su meta es que los escritores ocupen las
portadas de los periódicos, compitiendo con
las noticias más impactantes, como una forma
de animar a los jóvenes.

Desde 1996, en Puerto Rico celebran el Día
Mundial del Libro y del Derecho de Autor (23 de
abril). Durante doce horas consecutivas, escrito-
res y lectores llevan a cabo el Encuentro de Niños,
Jóvenes y Adultos por el Mundo del Libro.

En Fil 98 la Fundación Todos a Leer presen-
tó Repertorio puertorriqueño, muestra de escri-
tores contemporáneos, editoriales y librerías, así
como la dirección de la página electrónica de
Puerto Rico (http://pr-fil98.rrp.opr.edu).

Esta página web fue creada por la maestra
Luisa Vigo, de la Escuela Graduada de
Bibliotecología y Ciencias de la Información,
de la Universidad de Puerto Rico, con motivo
de la Fil.

El boricua y la prensa

La UPR, en la Fil, presentó una serie de activida-
des innovadoras: la presencia de estudiantes
de la Escuela de Comunicación Pública, de la
Universidad de Puerto Rico, quienes apoyaron
en la difusión de la cultura del país invitado. Ela-
boraron El diario boricua, publicación que
apareció en El informador, así como tres su-
plementos culturales.

Las doctoras Milagros Acevedo y Adeliza
Rodríguez, responsables del grupo, explicaron
que para dichos estudiantes esto representó la
oportunidad de estar en contacto con persona-
lidades del ámbito literario y adquirir la expe-
riencia de elaborar un periódico, así como es-
tablecer relaciones públicas en los medios de
difusión.

Los estudiantes comentaron que la impor-
tancia de esta experiencia recae en que pusie-
ron en práctica sus conocimientos teóricos.

La UdeG organizó un convivio entre estos
estudiantes y jóvenes de esta casa de estudios
interesados en materia de comunicación.

Gran Congo o Gilberto Santa Rosa, estandar-
tes de la música puertorriqueña en el extranjero;
el coro de la Universidad de Puerto Rico y el
grupo de cámara integrado por profesores del
Observatorio, nos han permitido proyectar otra
cara de lo que es el puertorriqueño".

El periodista Mario Alegre y dos integrantes de la
comitiva boricua

De izquierda a derecha, Luisa Vigo, Víctor Manuel
González y Palmira Romero

Al aire, Radio Universidad de Guadalajara
y Radio Universidad de Puerto Rico

"Como en feria", programa radiofónico que se transmitió duran-
te y desde la Feria Internacional de Libro, producido por Radio
Universidad de Guadalajara, contó con un equipo formado por
más de 25 personas, seis de ellas de Puerto Rico. Así, los detalles
de Fil ´98 se escucharon, vía satélite, en la isla puertorriqueña,
en una docena de emisoras de la cadena de Radio Bilingüe, al
sur de Estados Unidos, además del acceso por internet en todo
el mundo.

Entre jibaritos y 50 miradas

Puerto Rico trajo a Guadalajara el ritmo y sa-
bor del caribe, a través de la salsa de Willie
Colón, El Gran Combo y Gilberto Santa Rosa
y su orquesta, quienes pusieron a bailar a los
tapatíos en la explanada de Expo Guadalajara.

El folclor boricua no faltó con el Guateque,

A comer el sabor del caribe

Quienes se dieron cita en el Festival
Gastronómico de Puerto Rico, en el restau-
rante "La flor de calabaza" (hotel Guadalajara
Plaza Expo), no dudarán del sabor especial
de esta tierra.

En los días de la feria se eligió solo una
muestra de platillos; recetas de comidas cam-
pesinas, de las costas y de navidad, en las
que no faltó el ingrediente típico: el plátano.

En el menú hubo, en sopas: sancocho; en
carnes: lechón asado, mojo isleño y pollo en
fricasé. De cereales, vegetales y hortalizas: arroz
con gandules (frijoles), guanimes de maíz y de
plátano, mofongo, piononos, yuca al ajillo; pas-
teles (tamales hechos con hojas de plátano) de
cerdo, pollo o vegetarianos. De frituras:
alcapurrias, tostones y balacaítos. En postres:
besitos de coco, tembleque (de coco) casquitos
de guayaba, queso de hoja y flan de leche. De
bebidas: coquito, piña colada y ponche.

Los profesionales de la hotelería, quie-

UdeG y UPR, transmitiendo en vivo desde la cabina en la Fil

Parte del contingente de estudiantes de la UPR, de la
Escuela de Comunicación Pública

el Grupo Mapeyé, Pleneros de Ponce y el
sexteto tradicional de Petra Cepeda y su Gru-
po Bomba.

Otros complacieron sus oídos al escuchar
al Coro de Conciertos del Recinto de Río Pie-
dras, de la Universidad de Puerto Rico, el pia-
no de Samuel Pérez Quiñones y el Conjunto

nes preparan estos platillos, estudian en la
Universidad de Puerto Rico. La rama de
hotelería tiene una demanda anual de 300
solicitudes. El director del Departamento de
Administración de Hoteles y Restaurantes,
de la UPR, es el profesor Jonathan F. Ramos.
Actualmente hay 450 estudiantes preparán-
dose para abastecer la creciente demanda
hotelera de la isla. v

borincano (1963); Oscar Orzábal Quintana,
El otro camino (1960) y Maruja (1959).

El Centro Cultural Casa Vallarta montó la
exposición Gráfica contemporánea puertorri-
queña, una colectiva de 50 artistas, colección
de la Universidad de Puerto Rico.

de Cámara del Conservatorio
de Música de Puerto Rico.

Además de recorrer la isla
caribeña a través de su músi-
ca, algunos más se dieron cita
en Cine foro, de la Universi-
dad de Guadalajara, para ver
el ciclo de cine puertorrique-
ño, que presentó las produc-
ciones cinematográficas de
Jacobo Morales, Linda Sara
(1994); Marcos Zurinaga, La
gran f iesta (1986); Jack
Delano, Los peloteros (1951);
Fernando Cortés, Lamento La música de Puerto Rico presente en Fil ´98

Platillo de navidad, muestra de la gastronomía de
Puerto Rico
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Agenda Académica

18 de diciembre

v Se impartirá el curso Impacto de El Niño 97-98 en la agricultura en el estado de Jalisco,
por el ingeniero Jaime Alcalá Gutiérrez, dentro del programa de conferencias 1998, que
organiza el Centro Universitario de Ciencias Exactas e Ingenierías (CUCEI) y el Instituto de
Astronomía y Meteorología (IAM), de la Universidad de Guadalajara.
Sede: IAM, Vallarta 2602; de 19:00 a 20:00 horas. Entrada libre.
Informes al Tel. 616-4937.

9 de diciembre

v El Simposio de Mercadotecnia, organizado por el Centro Universitario de Ciencias
Económico Administrativas, se llevará a cabo del 9 al 11 de diciembre. Las conferencias
serán de las 8:00 a las 13:00 horas. Mayores informes e inscripciones al 63-9041.

v Taller internacional de estudios turísticos, del 9 al 11 de diciembre, en Cienfuegos.
Auspiciado por la Universidad de Cienfuegos, Cuba, dentro del Programa Intercambio
Científico Educativo Hispanoamericano, AC, entre universidades e instituciones científi-
cas cubanas y mexicanas.
Informes en la Coordinación General de Servicios a Universitarios, Tels. 826-6142, 826-
3642, 825-8888, Exts. 155 y 159.

v Un encuentro con el impacto de la tecnología y la comunicación educativa, del 9 al 11 de
diciembre, en La Habana, Cuba, dentro del Programa Intercambio Científico Educativo
Hispanoamericano, AC, entre universidades e instituciones científicas cubanas y mexicanas.
Informes en la Coordinación General de Servicios a Universitarios, Tels. 826-6142, 826-
3642, 825-8888, Exts. 155 y 159.

10 de diciembre

v Inicia la XXI Jornada Universitaria para la Salud Mental "Los derechos y los deberes de
los seres humanos". Se llevará a cabo en escuelas, sindicatos, comités de vecinos, centros
universitarios, asociaciones civiles, instituciones, empresas y comercios que solicitaron
este servicio del Departamento de Clínicas de la Salud Mental, del CUCSH.
Para inscribirse y obtener mayor información, acudir a Sierra Nevada 950,  segundo
piso, colonia Independencia, Tels. 618-8010 y 618-8150.

15 de diciembre

v Conferencia Nuevos materiales: usos y aplicaciones, que impartirá el doctor
Guillermo Castellanos Guzmán, investigador del Departamento de Ingeniería de Pro-
yectos, del Centro Universitario de Ciencias Exactas e Ingenierías, dentro del progra-
ma Un lugar para la ciencia, que organiza la Unidad de Vinculación y Difusión Cien-
tífica de la UdeG.
Se llevará a cabo a las 20:00 horas, en el auditorio del Museo de la Ciudad (Independen-
cia 684). Informes a los Tels. 825-0266, 825-0985.

UNIVERSIDAD
DE OCCIDENTE

MIGUEL DE CERVANTES SAAVEDRA Nº 15, Esq. MORELOS, a una cuadra de
Av. Unión y Vallarta, COL. AMERICANA, GUADALAJARA, JALISCO

Nuestra misión es formar profesionales que
puedan ser factores de cambio y participen

en el desarrollo sustentable de Jalisco y
México

Incorporada a la
Universidad de Guadalajara

LICENCIATURAS

UNIVERSIDAD
DE OCCIDENTE

Teléfonos: 630-10-82 y 630-04-32

OFRECEMOS:
* Centro de Cómputo con acceso a Internet

 * Centro de Idiomas  * Prácticas profesionales
* Bolsa de trabajo * Biblioteca * Cafetería
* Centro de copiado * Ambiente agradable

Turnos: Matutino y Nocturno

* NEGOCIOS INTERNACIONALES
* CONTADURÍA PÚBLICA

* ADMINISTRACIÓN

7 de diciembre

v Inician los trámites para la maestría en administración, que ofrece el Centro Universi-
tario de Ciencias Económico Administrativas (CUCEA). El proceso de inscripción termina
el 18 de enero de 1999. Informes en la coordinación del posgrado, con el maestro Juan
Gaytán Cortes, al teléfono/fax 633-4217 o acudir al núcleo universitario Los Belenes,
Periférico norte 799 módulo A, tercer piso, Zapopan, Jalisco.

8 de diciembre

v Inmerso en el Semanario permanente de investigación, septiembre diciembre 1998,
que organiza el Centro Universitario de Ciencias Sociales y Humanidades, a través de la
División de Estudios Políticos y Sociales, el maestro Ángel Lorenzo Florido Alejo presenta
el trabajo "Desarrollo local y procesos de globalización". Como moderador y comentaris-
ta estará el licenciado Mario Edgar López Ramírez.

La cita es en el auditorio Silvano Barba González, del CUCSH, a las 11:00 horas.
Informes en la Coordinación de Investigación, con la licenciada en trabajo social María
López Rocha, al Tel. 853-9965.

v En el Centro Universitario de la Costa, campus Puerto Vallarta, inauguran el centro de
cómputo y telecomunicaciones, equipado con tecnología de punta. Informes al teléfono
01 (328) 105-20.

v La conferencia La tira de la peregrinación,  que impartirá el investigador Germán
Miranda García, dentro del Ciclo de la Cultura Náhuatl, se llevará a cabo a las 18:00
horas, en el auditorio Adalberto Navarro Sánchez, del CUCSH.
Invita el Departamento de Historia. Mayores informes en el Tel. 854-3613.

Universidad de Guadalajara
POSGRADOS

CENTRO UNIVERSITARIO  DE CIENCIAS ECONÓMICO ADMINISTRATIVAS

CONVOCATORIA  CALENDARIO ESCOLAR 99-A
• Maestría en administración

(modalidades escolarizada y semiescolarizada)
• Maestría en auditoría

• Maestría en comercio y mercados internacionales, con especialidad en:
- Comercio exterior y financiamiento internacional

- Mercados financieros internacionales
- Marketing internacional

(en coordinación con la Universidad de Barcelona)
sede:

CUCEA, Periférico norte 799, esquina José Parres Arias, núcleo Los Belenes
Informes:

Maestría en administración: Mód. A, 3er. piso, aula 305, Tel. 636 08 91
Inscripciones: 7-dic-98 al 18-ene-99. Sesión informativa: 8 y 15-ene-99

Maestría en comercio y mercados internacionales: Mód. A, 3er. piso, aula 309, Tel. 633 42 17.
Inscripciones: 7-dic-98 al 18-ene-99

Maestría en auditoría: Mód. J, 1er. piso, aula 0101, Tel. 656 75 34. Inscripciones: 11 al 18-ene-99
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Cada vez el hombre destruye más su ecosistema
José Luis Ulloa

Por siglos se ha tenido la filosofía que la naturaleza
es un regalo de Dios para que el hombre la disfru-
te, explote y transforme los recursos naturales en
productos de consumo.

La problemática del agua no es la excep-
ción y el ser humano espera que la naturaleza
lo provea de este recurso vital, siendo él quien
lo utiliza para su actividad social, señaló la so-
cióloga Alicia Velázquez Ornelas, investigado-
ra del Departamento de Estudios del Hombre,
de la División de Estudios de la Cultura, del
Centro Universitario de Ciencias Sociales y
Humanidades (CUCSH), de la Universidad de
Guadalajara.

La investigadora y el doctor Ricardo Ávila
Palafox, jefe del Departamento de Estudios del
Hombre, trabajan en un "Diagnóstico ambien-
tal y sociocultural de la cuenca Lerma-Chapala",
cuyo objeto de estudio es la problemática del
agua en la cuenca y la acción del hombre so-
bre dicho ecosistema.

CIENCIAS SOCIALES

Los seres humanos hemos vivido y hecho
nuestra vida práctica y operativa con la idea
de que somos la especie consentida de Dios y
que todo está puesto para nuestro disfrute, lo
que no es así.

No podemos seguir con esa filosofía, si que-
remos continuar la reproducción de la especie
y de la vida social, enfatizó.

Hace 40 años se realizó el plan Lerma, el
cual incluía programas de crecimiento económi-
co y de modernización de la zona, creándose un
promedio de 30 núcleos urbanos para adminis-
trar mejor el agua y llevar a México a la altura
de los países de primer nivel. Las consecuencias
del mismo fue la implementación de corredores
industriales y agrícolas.

En estos planes de crecimiento industrial se
explotó a la naturaleza para satisfacer las nece-
sidades del hombre, sin tomar en cuenta el im-
pacto ambiental, afirmó Velázquez Ornelas.

Entre las consecuencias se encuentra la con-
taminación del agua (por los desechos de las
industrias químicas y los pesticidas en los

.......................................................v sembradíos, que son arrastrados durante el tem-
poral de lluvias a los ríos y lagos) y la disminu-
ción misma de ésta, que a la larga provocaría
la desertificación de la zona, reflejada en el cam-
bio de clima en Guadalajara, el que antes era
agradable. Ahora en diciembre continúan las
oleadas de calor, por lo que se deben entender
los efectos de la acción del hombre sobre la
cuenca del lago de Chapala.

Trabajo en equipo

La socióloga Alicia Vázquez Ornelas, respecto
al uso del agua, apuntó que la sociedad requiere
aprender nuevas formas de administrar el re-
curso agua, dado que hay una carencia de éste,
no solo en la cuenca y en Chapala, sino en el
ámbito mundial.

Se habla de cuencas subalternas para sa-
tisfacer las necesidades del agua a la ciudad,
pero aunque se encontraran y dispusiera de
suficientes mantos friáticos, no podemos seguir
pensando en el agua como un recurso eterno,

por lo que debemos asumir otras formas de
manejarla y hacernos responsables de su ad-
ministración. En esta labor debe participar toda
la sociedad, indicó.v

El Departamento de Estudios del Hom-
bre fue creado originalmente bajo el
nombre de Laboratorio de Antropolo-
gía (1988). En él trabajan investigado-
res en las disciplinas de historia, lingüís-
tica, arqueología, sociología, etc., las
cuales se enfocan a estudiar las mani-
festaciones culturales, económicas, geo-
gráficas, sociales, culturales, etc., que se
realizan o ejercieron en la región occi-
dente.

Entre las líneas de investigación del
Departamento, se encuentran el estudio
de Guadalajara (fundación, conformación,
procesos históricos, etc.), de los hallazgos
arqueológicos de épocas prehispánicas en
la cuenca de Sayula (tumbas de tiro, cerá-
micas, huesos), entre otras.

Los suplementos culturales de los periódicos
no han logrado generar opinión

CULTURA

Cristina Félix

En los periódicos de México, sobre todo en los
de Jalisco, hace falta considerar más el segmen-
to cultural como una parte importante del cuer-
po del periódico, para generar opinión en la
ciudadanía, tal y como sucede en los aspectos
económico, político y social.

Tanto el coordinador general de Extensión,
de la Universidad de Guadalajara, doctor Rober-
to Castelán, como el escritor e investigador del
Departamento de Estudios Literarios de esta casa
de estudios, Luis Medina, coincidieron en afirmar
por separado que existe una necesidad de que
los periódicos tengan suplementos culturales, que
aparecen por lo regular los fines de semana, pero
lo ideal sería incorporar la nota, el reportaje y la
crítica cultural en el cuerpo del mismo diario, pues
de esta manera se generaría opinión entre la ciu-
dadanía y el suplemento cultural vendría a con-
tribuir al adelanto de la cultura.

El doctor Roberto Castelán comentó que
por lo regular la actividad cultural en la prensa
aparece en un suplemento. "Se podría argumen-
tar que las notas culturales no pueden ser noti-
ciosas, porque un expectador no se arrebataría
el periódico para leerla. Sin embargo, habría
más resultados positivos si la nota cultural no
fuera tan deficiente. Siento que falta especiali-
zación y crítica para lograr un interés más pro-
fundo de este segmento por parte de la socie-
dad".

En su opinión los suplementos culturales no
están dirigidos a la sociedad en su conjunto, sino
a grupos de artistas y personas dedicadas a la
cultura. "Hay que ver, por ejemplo, que en políti-
ca las notas van dedicadas a la opinión pública,
la que desea ver que está pasando; incluso lo

mismo sucede con las notas de la página roja,
cuando vemos que los midibuseros continúan
matando gente o si hay secuestros", afirmó.

Consideró que "salvo algunas excepciones,
como lo han sido pleitos entre mafias cultura-
les que le interesan a los políticos, ha sido difí-
cil que un tema de un suplemento de esta na-
turaleza llegue a grandes mayorías. Por lo re-
gular, el contenido de los mismos desgraciada-
mente va dedicado a élites culturales, que in-
cluso no generan ni aportan una discusión in-
telectual entre la ciudadanía".

El investigador de la UdeG, Luis Medina,
reconoció que efectivamente los suplementos
culturales son leídos por los propios artistas de

la localidad. "Sí hay lectores que se interesan
por estos suplementos, pero son pocos", si se
toma en cuenta el gran número de ciudadanos
que prefiere la nota roja o la de política y ya no
se diga la de deportes.

Subrayó que existen temas de gran interés
para la sociedad, como sería el rescate de las
memorias literarias de Jalisco o de la historia
de los barrios, que podrían ser manejadas a
manera de reportaje o de nota diaria, para pro-
vocar el interés de la ciudadanía. "El problema
es que no se considera tan importante y de ahí
que este segmento es traspasado a un suple-
mento o una nota que por lo regular le falta
información".v

Por lo regular, los suplementos culturales son leídos por minorías

.......................................................v
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Más que una actividad complementaria, el teatro
es una profesión de tiempo completo

CULTURA

Marisela Tachiquín

El teatro es considerado un complemento y no
una profesión en la que actor y director apues-
tan la vida, un compromiso total. Quizá esta erró-
nea valoración influye en la poca asistencia a las
puestas en escena y en el desconocimiento de
aquellos que deciden dedicarse a él.

En respuesta a esto, la Compañía de Teatro
de la Universidad de Guadalajara, a través de
su director, Fausto Ramírez, organizó un taller
teatral orientado al conocimiento de la lingüís-
tica teatral, a la actividad escénica, así como a
los diferentes conceptos que giran en torno al
teatro y a dar seguimiento al interés de quienes
tienen disposición para esta actividad artística.

¿Cómo surgió este proyecto? Fue por una
inquietud generada en los diferentes espacios
formativos de este arte en Guadalajara, con los
que tuvo contacto Fausto Ramírez, quien seña-
ló en entrevista que la fugacidad del teatro se
limita aún más por la poca continuidad de los

humano.
Los maestros del taller son el propio Fausto

Ramírez, Ana Ligia García, Luis Mario Aguilar,
Lucía Cortés, Montserrat Díaz y Miguel Lugo.
Ellos estarán a cargo de las tres fases que con-
forman este taller. La primera, cursándose en
estos momentos (concluirá los primeros días de
enero de 1999), analiza qué es el actor dentro
de su circunstancia, además de estudiar las es-
cuelas del siglo XX.

En la segunda etapa los estudiantes se
contactarán con diseñadores de iluminación, de
escenografía y productores ejecutivos, con la fi-
nalidad de que conozcan el universo periférico
del teatro y lleguen a verlo no únicamente como
la actuación, sino en todo su contexto.

En esta etapa los estudiantes preproducirán un
montaje y para ello escogerán un texto junto con
sus asesores. Comenzarán a contactarse con una
obra breve y sencilla, "que no sea de Cervantes o
Carballido, no por demeritar la importancia de estos
autores, sino porque en esta etapa buscamos un

trabajo cercano a la personalidad de cada uno de
los que cursan el taller, para que logren reconocer
la mecánica de la actuación".

En la tercera etapa se llevará a cabo una
puesta en escena de manera sencilla y "sin
pretenciones de llegar a las muestras estatales
o competencias nacionales, ni figurar en la car-
telera teatral, pero sí entrar en contacto con el
público", comentó el director de la compañía.

El curso tendrá una duración de
aproximadamente ocho meses

Se tiene proyectado armar otros talleres, para
que el futuro actor teatral conozca las diversas
corrientes y escuelas teatrales manejadas en
Guadalajara y a nivel nacional, para generar
un cambio positivo de acuerdo a la experien-
cia de la Compañía de Teatro de la Universi-
dad de Guadalajara, una de las instancias
formativas con mayor trayectoria en esta
ciudad.v

.......................................................v espacios formativos, a pesar de que constante-
mente se abren talleres o cursos sobre el tema
o de la actividad realizada por las escuelas que
existen en esta ciudad, como la de la Secreta-
ría de Cultura y la de la Universidad de
Guadalajara, la más antigua.

El problema de la escasa asistencia al tea-
tro se manifiesta incluso a nivel estudiantil, ya
que entre quienes deciden inscribirse en algu-
na de las escuelas formales,  sólo un 30 por
ciento ha tenido contacto con alguna puesta
en escena y el resto nunca lo ha hecho.

Qué enseña este taller y cómo funciona

El taller funciona con aproximadamente 18
alumnos, cuyas edades oscilan entre los 16 y
20 años, con la preparatoria terminada o cur-
sándola. El director de la Compañía de Teatro
señaló que eligió estas edades, porque en tal
etapa cronológica se forma el carácter del ser

Música desde la UdeG para el pueblo de Jalisco
ORQUESTA SINFÓNICA

Aimeé Muñiz Machuca

Hace más de un mes, el Departamento de Mú-
sica, del Centro Universitario de Arte, Arquitec-
tura y Diseño (CUAAD), de la Universidad de
Guadalajara, convocó a su comunidad estudian-
til y planta de docentes a audicionar para for-
mar la orquesta sinfónica representativa del plan-
tel y, en el futuro, de esta casa de estudios.

La respuesta rebasó las expectativas. El llama-
do fue escuchado por la mayoría de los estudian-
tes, de tal forma que se conformó una agrupación
que está en espera de una preselección de los

.......................................................v

El primer concierto que ofrecerá la orquesta, será el 5 de febrero del `99

des en su trabajo.
"Así empezamos hace 20 años, cuando se

fundó la orquesta de cámara y después la
sinfónica de Zapopan. Todos los que estuvie-
ron entonces eran estudiantes y ahora son
músicos  que trabajan en diferentes orquestas
del país".

El principal problema que enfrenta la orques-
ta es que a los jóvenes se les tiene que decir todo.
Por otra parte, a veces algunos tienen que faltar,
ya que realizan otras actividades para "sobrevi-
vir". Por esta razón, la participación en la orques-
ta ha adquirido el carácter de "servicio social".

El primer paso en la vida de ésta, es la con-
tinua práctica de sus integrantes. Posteriormen-
te se dará la oportunidad a los solistas de inter-
pretar melodías (los que estén en posibilidades
de hacerlo). Se pretende que tengan un modus
practicandi, es decir, que con "la práctica ya no
necesiten tanta experiencia para audicionar en
cualquier otra orquesta".

En cuanto a los integrantes que tendrá la
orquesta, el maestro Orozco aseveró que será
necesario contar con mínimo dos personas por
cada instrumento de aliento: oboes, flautas, cla-
rinetes, fagotes, trompetas. En el caso de los
trombones se requerirán tres personas; para la
tuba, una y en las percusiones, 3 ó 4. "En la
cuerda tendría que ser un mínimo de seis do-
bles atriles; en los primeros, serían 12 prime-
ros, 12 segundos, seis violas, seis violonchelos
y cuatro bajos. Es una agrupación inmensa".v

mejores intérpretes de la escuela.
De esta forma se abre la po-

sibilidad de que la máxima casa
de estudios de Jalisco dé a la en-
tidad una agrupación más para
promover y difundir la cultura.

Desde el pasado 28 de sep-
tiembre se llevan a cabo sema-
nalmente los ensayos, los lunes,
de 12:30 a 14:30 horas, bajo la
dirección del maestro Francisco
Orozco López, quien dirá la úl-
tima palabra sobre los rumbos
que tomará la orquesta.

La formación de una agrupa-
ción de esta índole, representa
para el Departamento de Música
un "gran logro académico", según
comentó la maestra Enriqueta
Morales, titular del departamento.
Se espera que tenga el carácter de
representativa de la universidad.

La orquesta busca cubrir al-
gunos aspectos desde el punto
de vista académico, resaltando

la formación práctica de los estudiantes. Ade-
más, tiene la intención de vincularse hacia el
interior de Jalisco. El pri-
mer concierto que dará la orquesta será duran-
te la celebración del aniversario de la exEscuela
de Música, que se llevará a cabo a partir del 5
de febrero.

El maestro Francisco Orozco, experimentado
director de orquesta y catedrático del departa-
mento, señaló que hasta el momento los ensayos
se han llevado a cabo tratando de vencer algu-
nos problemas de los jóvenes músicos, aunque
tiene la plena certeza de que llegarán a ser gran-
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La Delegación Académica de la
Escuela Preparatoria de Jalisco

Invita a los académicos de la
Escuela Preparatoria de Jalisco

al concierto de fin de año,
que se ofrecerá en su honor,

con el grupo

ARS ANTIQUA
(Música Antigua)

Director: Eduardo Arámbula

Miércoles 16 de diciembre de 1998,
19:00 horas, en el Aula Magna

Informes: 613-9970
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Daisy D. Aceves
Abel Díaz de Léon
Luis A. García
Rosa E. Reyes
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VÍCTIMA DE LA SEMANA: ARQUITECTO JOSÉ LUIS ALCALÁ, JEFE DEL DEPARTAMENTO DE ARTES VISUALES, DEL CUAAD

El arte se basa en un criterio muy personal
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El Instituto de Investigaciones Estéticas
busca desarrollar la investigación en el
sector artístico y cultura l
El desarrollo de la investigación en el sec-
tor cultural y artístico de Guadalajara, es
uno de los objetivos principales del Insti-
tuto de Investigaciones Estéticas, de la
División de Artes y Humanidades, del Cen-
tro Universitario de Arte, Arquitectura y
Diseño, de la Universidad de Guadalajara.
Esta idea surgió a partir de un esfuerzo
de la comunidad académica por sacar ade-
lante trabajos de investigación en áreas
tan poco remuneradas y olvidadas, como
son el arte y la cultura, señala Arturo
Chavolla, director del instituto, que cuen-
ta con 16 profesores en campos como las
artes escénicas, visuales, estudios
sociocríticos de la cultura y otros más.v

"Paisajes, retratos y otros temas", ex-
posición en la galería Jorge Martínez
Hasta el 18 de diciembre estará abierta
al público la exposición de Jorge
Seimandi, "Paisajes, retratos y otros te-
mas", en la galería Jorge Martínez, de la
exEscuela de Artes Plásticas, de la Uni-
versidad de Guadalajara. Seimandi, alum-
no de los maestros Ixca Farías, Rubén
Mora Gálvez y Leopoldo Bancalari, tra-
bajó durante varios años para preparar
esta muestra, que describe como
heterogénea, con cuadros "figurativos,
realistas, impresionistas y otros que tie-
nen un estilo muy personal".v

El cine continuará siendo el espejo
de los pueblos
En el marco de la XII Feria Internacional
del Libro de Guadalajara, el licenciado
Guillermo Vaidovits, titular de la Coordina-
ción de Medios, de la Universidad de
Guadalajara, dio la bienvenida al actor,
poeta, dramaturgo y cineasta puertorrique-
ño, Jacobo Morales, cuyo principal obje-
tivo, como señaló él, es difundir la cine-
matografía puertorriqueña. Durante su
ponencia dijo que en esta década se han
conmemorado fechas relacionadas con la
historia de su país, como el quinto cente-
nario del descubrimiento de América o la
invasión norteamericana de 1898, acon-
tecimientos que invitan a reflexionar. Dio
a conocer que su próxima película, "Ce-
lebremos todos juntos", incluirá parte de
lo ocurrido en Puerto Rico el 25 de julio
de 1898, conocido como el día de la
invasión.v

La Compañía de Teatro de la UdeG pro-
mueve el teatro universitario
El programa Teatro Club Universitario,
que promueve la Compañía de Teatro de
la Universidad de Guadalajara, en el Sis-
tema de Educación Media Superior
(SEMS), de esta casa de estudios, tiene
como objetivo acercar a los estudiantes
de bachillerato al arte teatral, mediante
representaciones y expl icaciones
didácticas. Se realiza en coordinación di-
recta con maestros y directivos de las
escuelas preparatorias de esta
institución.v

Lugar y fecha de nacimiento: Guadalajara,
Jalisco, 21 de julio de 1939. Soy tapatío de
hueso colorado.

Primera vocación: A mí siempre me ha gustado
la representación. Empecé a dibujar de manera
autodidacta y la carrera que me ofrecía ese
panorama era arquitectura. Entré y vi que era otra
cosa: un espacio formativo en donde nos iniciaban
en construcción de edificios y para generar espacios.
Eso fue lo que me decidió, porque el resto de las
carreras no me atraían y arquitectura sí me llenaba,
porque era cuestión de crear.

Trayectoria profesional: Estuve en el campo
de la construcción alrededor de 15 años. Salí
de la facultad e ingresé en el despacho del
arquitecto Julio de la Peña. Ese fue un espacio
formativo de arquitectos muy prominentes. Ahí
permanecí tres años. Salí y me dediqué a
trabajar; construí en Guadalajara y la costa.

Proyectos arquitectónicos importantes:
Participé en un proyecto de arquitectura
bioclimática. Fue un trabajo a nivel nacional en
un poblado llamado Santa Rosa, que utilizaba
energía solar y sistemas pasivos. El proyecto se
llamó "Quetzalcóatl". Pretendía impulsar el
desarrollo de las pequeñas comunidades, para
que fueran autosuficientes. Yo participé con
alumnos de la exFacultad de Arquitectura.

Pasión: Pintar. Siempre he mantenido el
impulso de pintar, porque es una forma libre de
crear. La arquitectura se sujeta a muchos

factores: el cliente, financiamiento, necesidades
normativas de la comunidad. En cambio el arte se
basa en un criterio muy personal. Es uno de los
ámbitos que más satisfacciones me da, no en el
aspecto económico, sino en lo moral. Siento que
propicio el desarrollo espiritual de la comunidad.

Inicios: Estuve en la escuela Febrez Cordero. Nos
hacían dibujar unos "paisajitos", mientras
escuchábamos música clásica y desde entonces
empezó mi afición por la pintura. En cierta forma,
se puede decir que aprendí de manera
autodidacta. Reforcé mis conocimientos con libros
de pintores europeos y americanos. Veía sus
técnicas y trataba de aplicarlas. Profesionalmente
me inicié hace unos 30 años. Mi primera
exposición fue en la Casa de la Cultura y de ahí
para acá he expuesto en casi todos los espacios
culturales. También he tenido exhibiciones en
Colima, Tijuana y la ciudad de México, entre otras.
Poco a poco fui dejando la construcción y me

empecé a dedicar a la docencia y a pintar. De
10 años para acá, esencialmente me dedico al
aspecto artístico.

Acuarela: Es la técnica que más empleo. Soy
acuarelista. En la acuarela no se permiten errores.
Con esta técnica hay que tener la idea en la
mente, porque se va jugando a través de
accidentes, que deben adaptarse a la concepción
original de la obra, cosa que no sucede con otras
técnicas. Por ejemplo, con óleo uno pinta
exactamente lo que quiere, porque se puede
controlar hasta el último gramo de pigmento.

Otras técnicas: También utilizo óleo, pastel,
acrílico, dibujo. Algunos clientes me han pedido
retratos y yo los pinto en óleo, pastel.

Hoy: Últimamente no he tenido oportunidad de
pintar tanto, porque ya me dieron un cargo
administrativo, pero me di un tiempo para la
última exposición: "Mi tierra y mi gente", que se
encuentra en la galería Jorge Martínez, en el
Claustro Santa María de Gracia. En ella trabajé
durante un año, porque no dejo de pintar.

Algo más: Me parece que es importante invitar
a la juventud a que se interese por el arte. Yo
siento que es una actividad humana muy
satisfactoria. Digo esto porque hay familias que
temen que sus hijos estudien arte, porque creen
que no les va a dejar dinero. Aquellos que tienen
empeño de trabajar, seguro que van a ser
artistas exitosos, porque aun en tiempos de crisis
la gente compra arte.v

RECONOCIMIENTO

Trabajos de calidad en los concursos de cuento,
poesía y páginas web
.......................................................vMargarita Alegría

Cada año la Feria Internacional del Libro promue-
ve y premia la creatividad de los universitarios. La
imaginación, inteligencia y concreción de conoci-
mientos, son las herramientas que utilizan estudian-
tes y académicos para competir con sus homólogos
en diferentes áreas.

En un ambiente emotivo, el Rector general
de la Universidad de Guadalajara, doctor Víctor
Manuel González Romero, entregó reconoci-
mientos a 14 jóvenes por su labor en los con-
cursos de cuento y poesía, organizados por Fil
Joven 98. A los ganadores, sus maestros y de-
más participantes en el certamen, la autoridad
universitaria los exhortó a cultivar su capaci-
dad creadora con responsabilidad. Sus logros,
dijo, demuestran que ejercitan de forma ade-
cuada lo más hermoso que ha producido el ser
humano: el lenguaje.

Los premios consistieron en un fistol de oro
con el escudo de la UdeG, 500 pesos y la pu-
blicación de su obra en un libro que dará a
conocer en marzo próximo el Sistema de Edu-
cación Media Superior.

Calidad creativa por computadora

En el II concurso de páginas web, organizado
por la Coordinación General de Sistemas de
Información, 15 grupos presentaron sus dise-
ños, cuya característica principal fue informar
acerca de las actividades sustantivas de la uni-
versidad. Los parámetros de calificación se
basaron en el contenido y diseño de las pági-
nas.

El primer lugar lo obtuvo el Centro Univer-
sitario de Ciencias de la Salud, con su proyec-
to "Laboratorio de Patología", por el que reci-
bieron el reconocimiento y tres computadoras
de manos del Rector general de esta casa de
estudios. La página contiene una sección de
imágenes histopatológicas, una de archivos con
información sobre enfermedades, otra destina-
da a discutir casos clínicos en línea y una más
de biografías de personajes importantes en el
estudio de esta rama de la medicina.

El segundo lugar correspondió al Centro
Universitario de la Costa, con sede en Puerto
Vallarta, que presentó una página del estero El
Salado. Recibieron como premio dos
computadoras. El tercer galardón, que incluyó
una computadora, se entregó al Centro Univer-
sitario de la Costa Sur, de Ciudad Guzmán, cuya
página presenta un trabajo acerca del programa
del Instituto Manantlán de Ecología y Conser-
vación de la Biodiversidad.v

Primero

Segundo

Tercero

CUCS

CUCosta

CUSur

Poesía

    Ganadores         Escuela

Doctores Mercedes Galle-
gos, José Luis Medina y
Víctor García.
Maestros Jefrey Fernández,
José Luis López y Ricardo
Neri.
Juan de Dios Luna, Yolanda
López y Manuel Rosales.

Abel Díaz de León
Alberto González
Tomás Martínez
Claudia L. Miranda
Viviana Padilla
Martín I. Rodríguez

Fernando Souza.

Preparatoria Tonalá
Preparatoria 11
Preparatoria 4
Preparatoria 7
Preparatoria 4
Preparatoria Regional La-
gos de Moreno
Preparatoria de Puerto
Vallarta.

Gloria E. Sánchez
Jesús A. Sigala
Carlos A. Varela

Cuento

Ganadores

Páginas web premiadas

 Lugares      CU      Integrantes



Un i v e r s i t a r i a
Gaceta

16  7 de diciembre de 1998    •

Notas deportivas
Por: Rodolfo Castillo

La revisión cardiovascular, esencial en cualquier actividad física
DEPORTES

Rodolfo Castillo

Iniciarse en el deporte conlleva no solamente las
ganas de emprender dicha actividad, pues es
necesario realizar una serie de evaluaciones en
nuestro cuerpo para saber qué tan aptos nos
encontramos para la disciplina deportiva elegi-
da.

Una de esas evaluaciones (que podría con-
siderarse la más importante) es la que determi-
na la condición cardiovascular del organismo.

La morfología cardiaca, el electrocardiogra-
ma en reposo y la valoración de la prueba de
esfuerzo (para determinar el consumo de oxíge-
no), son los tres aspectos fundamentales a que
cualquier deportista debe someterse, ya sea de
alto rendimiento, que inicie o esté iniciado, es decir,
le conviene efectuarse un estudio completo del
sistema cardiovascular.

No obstante la importancia de estos análi-
sis, desgraciadamente no existe una cultura de
prevención y salud deportiva y son pocos los
atletas de nuestro país que se someten a dichas
pruebas, a pesar de que en otros países son obli-
gatorios, explicó el doctor Gustavo Martín Pine-
da Nava, investigador del Departamento de
Ciencias del Movimiento Humano, Educación,
Deporte, Recreación y Danza (DCMHEDRYD), del
Centro Universitario de Ciencias de la Salud, de
la Universidad de Guadalajara.

El doctor Pineda Nava es el encargado del
área de cardiología del DCMHEDRYD y desde hace
varios años realiza trabajos de investigación en
medicina del deporte, principalmente en aspec-
tos del sistema cardiovascular en el atleta.

En entrevista para Gaceta Universitaria, el

.......................................................v

investigador externó que la importancia de la
evaluación cardiovascular radica en que detec-
ta problemas que el individuo cree no tener, por
sentirse bien.

A este examense deben someter todas las
personas interesadas en iniciarse en la activi-
dad física, no importando la edad, "para saber
si son aptas para la misma, pues hay personas
que llevan tiempo practicando un deporte y no

saben si están o no enfermas y sin un adecua-
do programa de ejercicios las consecuencias
pueden ser fatales", dijo.

Agregó que los atletas de alto rendimiento
no están exentos de llevar a cabo estas reco-
mendaciones, los que deben evaluarse cons-
tantemente para determinar las condiciones de
su salud

"Con la cardiología deportiva es posible,

además de determinar alguna enfermedad,
saber cuándo conviene hacer ejercicio, el tipo
de éste y su cantidad, etc."

El investigador universitario lamentó la poca
conciencia que tiene el deportista al respecto, y
el público en general, "pues se basan en infor-
mación que muchas veces no es verídica, como
los consejos de su entrenador o compañeros,
la lectura de revistas no confiables. Incluso hay
personas que llevan más de 15 años de practi-
car un deporte y nunca se han hecho una prue-
ba".

El área de cardiología está ubicada en el
laboratorio de fisiología del ejercicio, en el Cen-
tro de Ciencias Aplicadas al Deporte, del
DCMHEDRYD.

La UdeG, afirma el entrevistado, retoma la
enseñanza de la cardiología deportiva, incluso
en la maestría en ciencias médicas con orienta-
ción al deporte, la única que existe en nuestro
estado.

Deploró el hecho de que las personas en-
fermas del corazón no cuenten con una orien-
tación adecuada para la práctica deportiva,
pues los cardiólogos no están capacitados para
sugerirles o recomendarles qué tipos de ejerci-
cio les conviene realizar y con qué intensidad.

El doctor Pineda Nava, por este conduc-
to, invita a todas las personas en general y
en especial a los deportistas, a utilizar las ins-
talaciones de cardiología. Lo que deben ha-
cer es comunicarse a los teléfonos 619 01 52,
619 97 08, de 9:00 a 13:00 horas, de lunes a
viernes, para solicitar el servicio.v

Una revisión médica, especialmente del corazón, vital para iniciarse en cualquier deporte
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BASQUETBOL

Comandados por el doctor Ramiro Vázquez Gutiérrez, encargado de la Coordinación de
Cultura Física, de la UdeG y entrenador del equipo de basquetbol varonil, Leones Ne-
gros de la Universidad de Guadalajara, logró obtener el primer lugar del Campeonato
Nacional de Universidades Públicas, realizado en la ciudad de México el pasado mes de
noviembre, en las instalaciones del frontón cerrado de Ciudad Universitaria. La quinteta
de la UdeG se coronó al vencer fácilmente al conjunto de la Universidad Autónoma de
México, con un marcador de 83-50. Entre los mejores encestadores de esta casa de estu-
dios, estuvieron Eduardo Villegas, con 18 puntos y José Aguilar, con 16.

FUTBOL

Después de que Leones Negros de la Universidad de Guadalajara, quedara fuera de la
liguilla del torneo de invierno de la primera división «A» del futbol mexicano, el entrenador
Luis Plascencia prevé algunos cambios en el conjunto universitario, pues los tres brasileños
contratados para esta temporada regresarán a su país, mientras que jugadores como Humberto
el «Geo» Romero y Octavio Mora, buscan volver al máximo circuito del balompié mexicano.
Fuera de estos posibles cambios, el plantel seguirá conformado por jóvenes de extracción
universitaria, con sólo algunas contrataciones de extranjeros.

NATACIÓN

La alberca Olímpica de la UdeG, continúa invitando a todas las personas a tomar sus cursos

de natación, clavados, waterpolo, nado con aletas. Las clases son para niños (a partir de los
4 años), jóvenes y adultos.

Esta alberca, considerada una de las mejores a nivel estatal, cuenta con gimnasio de
calentamiento, regaderas, baños, vestidores y la fosa de clavados.

Los profesores de estas disciplinas son especialistas en la enseñanza de los de-
portes acuáticos. Las actividades de la alberca inician desde las 6:00 de la maña-
na, hasta las 19:00 horas, de lunes a viernes. Los sábados, de 6:00 a 13:00 horas.

Más información al teléfono 619 30 82 o en el núcleo Tecnológico, alberca Olímpica,
calzada Olímpica 740. De lunes a viernes, de 9:00 a 19:00 horas.

JUEGOS PANAMERICANOS

La decisión de los integrantes de la Organización Deportiva Panamericana, para deter-
minar a qué ciudad le corresponderá organizar los Juegos Panamericanos del 2003, a
la fecha de aparición de este número de Gaceta Universitaria (7 diciembre), ya estará
tomada. Todos esperamos que Guadalajara sea la anfitriona. Alrededor de 7,500 de-
portistas, más entrenadores y directivos, además del público en general, asistirán a las
competencias. La Universidad de Guadalajara coparticiparía en la organización de es-
tos juegos. En sus instalaciones deportivas se llevarían a cabo algunas competencias.
En el Tecnológico se desarrollarían las de basquetbol, con sede en el Coliseo Olímpico.
En lo referente a natación, el nado sincronizado y los clavados, la sede será la alberca
Olímpica (ahora techada y remodelada). En el club Leones Negros, en la Primavera,
se competiría en ciclismo de montaña y pentatlón.v
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gaseta fugaz
por arduro suaves

PERIQUETES EN ESTADO
DE DESCOMPUTACIÓN

Biblioscopio

v ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○

v○ ○ ○ ○ ○ ○ ○

SERVICIOS A LA COMUNIDAD

Luvina. Literatura y arte.
Número 14, diciembre de 1998.
Juan José Arreola:
ochenta años en voz alta.

Universidad de Guadalajara.

La palabra escrita, actuada y leída en voz alta
ha sido la vocación indeclinable y pertinaz de
Juan José Arreola. A su arribo a los ochenta
años, lo observamos retrospectivamente en tra-
siego incansable de su tierra natal al mundo y
en el regreso intermitente a ese universo-
placenta llamado Zapotlán el Grande, en pro-
cura siempre del espacio vital, del sosiego ina-
sible, para su quehacer literario y existencial.

La presente entrega de Luvina es toda
Arreola y sus páginas no bastan para dar cuen-
ta de la gloria y el honor que se tiene
merecidos.v

Estudios del hombre, 7.
Ensayo de alimentación y culinaria.

Centro Universitario de Ciencias Sociales y
Humanidades.
Departamento de Estudios del Hombre.
Coordinadores: Ricardo Ávila, Dominique
Fournier, María Teresa Ruiz.

Los ensayos y documentos incluidos en este nú-
mero, buscan contribuir a la reflexión y al debate
en torno a esa vital acción: comer y cocinar.

Esta publicación incluye, entre otros artícu-
los, "Cocina, territorio e identidad", de Isabel
González Turmo; "¿Y el pan de cada día?", de
Igor de Garine; "Pan e identidad en Líbano",
de Aída Kanafani-Zahar; "Menudo, birria y
pozole. Hitos de identidad jalisciense", de Ri-
cardo Ávila y María Teresa Ruiz.v

Conquista hispánica de las provincias de
los tebles chichimecas de la América Sep-
tentrional,

de José Luis Razo Zaragoza.
Universidad de Guadalajara.

Si son escasos los libros de historia acerca de la
Nueva Galicia, ni qué decir sobre su anteceden-
te: la controvertida región de Chimalhuacán.

Sin embargo, este libro hace un gran esfuer-
zo por allanar las dificultades que el caso presen-
ta.

Auxiliado por una rica bibliografía y respalda-
do por su erudición en el tema, el autor logra con-
feccionar un ameno e importante texto que enri-
quecerá la información sobre cuestiones históricas
de este tipo y desea motivar a actuales y futuros
investigadores a proseguir desentrañando lo que
nuestra antigua y rica región guarda.v
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gf: don interneto y la yerba cibernética

gf: datos sin bases

gf: el día de la tarjeta madre

gf: yo tenía un chorro de tinta

gf: cortó cartucho y le disparó a su PC

gf: ciberbotanas: cookies y chips

gf: en el Internet se navega con bandera de...

gf: jesús en la red: yo os haré pescadores de
datos

gf: escanea&imprimea

gf: Mini-Jack el destripador

gf: el SmallTitanicBit es too much

gf: cartuchos vacíos, un drama de la vida real

!
¿Te interesa la lectu-

ra?

Gaceta Universitaria

tiene una sorpresa para ti
(cupón válido hasta el

14 de diciembre de 1998).
Presenta este anuncio en la Oficina

de Comunicación Social,
edificio Administrativo

(Av. Juárez 976, piso 6).

Horario: de lunes a viernes,
únicamente de 16 a 18 horas, y

sábados de 11 a 13 horas.

en la Universidad de Guadalajara

Si...

...estudias  preparatoria o carrera.

...tienes promedio  general de
90 puntos mínimo.

...demuestras necesidad económica.

Recibe apoyo  económico hasta
julio del `99 colaborando con tu Universidad.

Informes:
Coordinación de Servicios Estudiantiles.

Escorza 145, esq. López Cotilla. Tels. 826 36 42,
826 61 42, 827 16 37 y 825 88 88, exts. 1155 y 1159.

Foráneos 01 (800) 638 88 88.

Estudiante
Sobresaliente

existen 240
vacantes

La biblioteca "Ignacio L. Vallarta", del De-
partamento de Estudios e Investigaciones
Jurídicas, de la Universidad de Guadalajara,
fue creada en 1989, para ofrecer servicios
de consulta e información a estudiantes,
profesores e investigadores, profesionales
del derecho y al público en general.

De acuerdo con el licenciado Manuel
Moscardo Salazar, responsable de la biblio-
teca, "se brinda orientación a muchas per-
sonas que tienen dudas o problemas lega-
les, lo mismo policías, campesinos, burócra-
tas o cualquier interesado en cuestiones de
derecho. Aquí se puede tener un encuentro
con los mejores abogados de México y del
mundo a través de su obra".

Con el propósito de elevar la cultura ju-
rídica de la población, se ofrecen servicios
que satisfacen las necesidades informativas
de los lectores. Para ello, informó María
Eugenia Barajas, asesora técnica de la bi-

Diez años de cultura jurídica
al alcance de todos

blioteca, hay un acervo especializado en las
diversas disciplinas del derecho y ciencias afi-
nes, con más de seis mil volúmenes, clasifica-
dos de acuerdo con el sistema Dewey.

Entre otras colecciones, están disponibles
la enciclopedia jurídica Omeba; el Diccionario
jurídico mexicano; la Jurisprudencia de la Su-
prema Corte de Justicia de la Nación; Legisla-
ción nacional y extranjera; Doctrina jurídica; el
fondo Roberto Larios Valencia, colección es-
pecial integrada por más de mil volúmenes,
principalmente sobre temas de derecho penal.

La hemeroteca cuenta con una colección
mayor de trescientos títulos en publicaciones
periódicas, la mayoría sobre temas jurídicos,
catalogados según el origen de la publicación.

Existe un plan de intercambio local, nacional e
internacional, lo que les ha permitido obtener docu-
mentos del Congreso del estado, los municipios y
universidades de Jalisco; de las entidades federativas
del país, universidades estatales como Guanajuato,

Michoacán, Puebla y Querétaro; de universida-
des de Estados Unidos, Portugal, Uruguay e Ita-
lia, así como de la Sociedad de Legislación Com-
parada de París.

Manuel Moscardo señaló que gracias a
Manuel González Oropeza, José Barragán
Barragán y José de Jesús Gómez Fregoso,
benefactores de la biblioteca, cuentan con
material histórico en materia jurídica de va-
lor incalculable.

Los servicios de consulta bibliográfica,
hemeroteca, catálogo público, referencia bi-
bliográfica y fotocopiado, se ofrecen de lu-
nes a viernes, de 9:00 a 20:00 horas.

Para mayor información, acude al De-
partamento de Estudios e Investigaciones
Jurídicas, de la Universidad de Guadalajara,
en 16 de Septiembre 849, planta baja, sec-
tor Juárez, colonia Moderna, Guadalajara,
Jalisco, México (44190). v
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El orgullo de ser universitario

Todos los lunes escuche al doctor Víctor Manuel González Romero

en punto de las 9 de la noche en el 104.3 de FM

de Radio Universidad de Guadalajara,

Quién es quien
en la Universidad
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Hoy con el Rector general

Lic. Jesús Alberto Espinoza Arias

Víctor González

Recientemente el Laboratorio de Investigación
y Desarrollo Farmacéutico, del Centro Uni-
versitario de Ciencias Exactas e Ingenierías
(CUCEI), fue certificado por la Secretaría de
Salud (SS) como instancia autorizada para eje-
cutar pruebas que determinen la equivalen-
cia de productos farmacéuticos.

El maestro en ciencias Raúl García Lemus,
investigador de este laboratorio que forma
parte del Departamento de Farmacobiología,
explicó que anteriormente sólo los laborato-
rios que ostentaban la patente de un fármaco
nuevo podían producirlo con un nombre co-
mercial. Al vencerse la vigencia de la patente,
otros laboratorios pueden producir el medi-
camento con base en el mismo principio acti-
vo, lo que se conoce como medicamentos
genéricos.

Por ello surge la necesidad de que la SS

compruebe que los medicamentos que pro-
ducen los laboratorios alternativos cumplan
con ciertas características de calidad. La más
importante es que sea bioequivalente, es de-
cir, que a la misma dosis administrada por la
misma vía, el fármaco sea asimilado en igual
cantidad y rapidez por el cuerpo humano que
en el caso de la marca comercial.

La SS delega la responsabilidad de los es-
tudios que se efectúan en relación a los medi-
camentos genéricos en cuatro laboratorios en
todo el país: uno se encuentra en la ciudad
de México, otro en Monterrey, uno más en
Morelia y el último en Guadalajara. Estos la-
boratorios evalúan la calidad de los produc-
tos que salen a competir al mercado y en su
caso certifican su bioequivalencia.

El responsable del laboratorio en
Guadalajara, maestro en ciencias Héctor
Manuel González, informó que expertos de

El Laboratorio de Investigación y Desarrollo Farma-
céutico, del CUCEI, recibió la autorización

de la SS para certificar medicamentos

� Es uno de los autorizados en el occidente de México �

la SS visitaron las instalaciones del Laborato-
rio de Investigación y Desarrollo Farmacéuti-
co y extendieron un certificado que lo autori-
za a efectuar pruebas in vivo e in vitro, para
satisfacer los niveles B y C de certificación de
los medicamentos, según la norma oficial
mexicana 003 de emergencia para
intercambiabilidad de medicamentos, misma
que también establece las características mí-
nimas que debe cubrir el personal y la infra-
estructura de un laboratorio para adquirir la
figura de tercero autorizado.

El laboratorio del CUCEI es el autorizado
en Jalisco para llevar a cabo estas pruebas.
Por este motivo diversas empresas del ramo
farmacéutico han mostrado interés por sus
servicios.

De estos acercamientos surgió ya un con-
venio entre la universidad y un conocido labo-
ratorio farmacéutico para la certificación de
nueve fármacos, entre los que destacan la
ampicilina, la  ranitidina y el aciclovir. La uni-
versidad se comprometió a efectuar las prue-
bas correspondientes en un lapso de 15 meses
y a cambio la casa farmacéutica comercial donó
tres unidades de cromatografía, equipo con
valor de más de un millón de pesos, utilizado
para analizar los componentes químicos de
medicamentos a partir de las concentraciones
plasmáticas presentes en una muestra sanguí-
nea.

Otra partida similar será otorgada por la
universidad mediante el programa de fondos
concurrentes "Peso por peso" para el
equipamiento de una nueva ala del labora-
torio.

El Laboratorio de Investigación y Desarro-
llo Farmacéutico se encuentra dentro del CUCEI,
en avenida Marcelino García Barragán 1451.
El teléfono es 619-8158.v

UNIVERSIDAD  DE GUADALAJARA

Por la
superación
institucional

.......................................................v

LLÁMANOS

ESTUDIANTE  DE
PREPARATORIA

O CENTRO
REGIONAL:

PUEDES OBTENER
INFORMACIÓN SOBRE LOS

SERVICIOS ESTUDIANTILES QUE
LA UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA

TIENE PARA TI, LLAMANDO
GRATUITAMENTE AL

01 800 638 88 88
A  LA

 COORDINACIÓN DE SERVICIOS ESTUDIANTILES.
ESTAMOS A TUS ÓRDENES, LUNES A VIERNES

DE 9 A 20 HRS.

Jesús Espinoza Arias, biólogo de profesión y
desde mayo de este año rector del Centro
Universitario del Sur (CUSur), considera que
su principal objetivo es la atención a la im-
portante demanda en educación superior en
el sureste del estado, equivalente a tres de
cada diez habitantes de los 28 municipios de
esa región, cuya extensión territorial en con-
junto es mayor a la del estado de Colima.

Tiene la expectativa de ampliar tanto la
matrícula como el centro universitario,
implementando una licenciatura y una carrera
de nivel medio técnico profesional (técnico
profesional universitario en rescate y
paramédicos). Actualmente se realizan estu-
dios in situ para identificar el perfil de la li-
cenciatura de acuerdo a las necesidades de
la región.

Enfoca su trabajo a la academia y la vin-
culación con los sectores productivos, socia-
les y públicos en las áreas de salud, enferme-
ría, pecuaria, jurídica y administración.

En el Plan de Desarrollo del centro a su
cargo, expuesto recientemente al Rector ge-
neral, doctor Víctor Manuel González Rome-
ro, planteó que para el 2001, al menos 90%
de los profesores de tiempo completo debe-
rán contar con un posgrado, ya sea maestría
o doctorado; conseguir que uno de los dos
posgrados que imparte este centro, pertenez-
can al padrón de excelencia del CONACyT,
y definir las líneas de investigación, para que
éstas promuevan el desarrollo en la región.

El CUSur cuenta con una posta pecuaria
que, a decir de Espinoza Arias, pretenden
convertirla en un punto de referencia en la
producción de porcinos; en un futuro cerca-
no se trabajará con ganado bovino para po-
der ofrecer animales de buen pie de cría a
productores.

El funcionario universitario hizo hincapié
en la elaboración de un catálogo de servi-
cios, el cual ofrecerá en su momento a los
municipios, con base en un diagnóstico ge-
neral en economía, atención en materia de
educación, jurisprudencia, producción pecua-
ria y salud en la región.

Jesús Espinoza Arias es un joven funcio-
nario que ha logrado escalar
profesionalmente diversos cargos en poco
tiempo.

En sus ratos libres gusta de conducir su
jeep, actividad que practica constantemente,
pues pertenece a un club de excursionistas,
amigos con quienes viaja a diferentes esta-
dos. De los deportes, el que más le atrae es
el tenis.v

quien entrevista a académicos, investigadores y funcionarios,

para dar a conocer las actividades que realiza esta casa de estudios.
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Cartelera Cultural
Golf GL 94, estándar, 4 puertas, dirección
hidráulica, 2 alarmas, defroster, rines
deportivos, tercera luz, en excelentes
condiciones. Informes a los tels. 671-0950,
613-8256 y 659-2999

Vendo omnibook 4000C, 486 DX2, 50
MHZ e impresora Deskjet 400 color Hewlett
Packard. Informes: 01 (371) 40-484

Reiki energía vital  estimula la
autosanación, limpia el organismo y te lo
equilibra nueva-mente. Actúa en todos los
niveles: corporal, emocional y espiritual.
Terapia y cursos de iniciación en Grupo

tianguis
A partir del 7 de diciembre

¡Vive la libertad
sin alcohol ni drogas!

¿Tienes problemas
con tu manera de beber o de

drogarte?

Tels. 825-0542, 825-4900,
        853-8941, 161- 0182

de la XEZK, Poder 55 de Radio Alteña, en
el 550 de amplitud modulada, todos los
jueves, a partir de las 19:00 horas.

BIBLIOTECA IGNACIO L. VALLARTA
Departamento de Estudios e Investi-
gaciones Jurídicas. Av. 16 de septiem-
bre 849, planta baja. Horario de lu-
nes a viernes, de 9:00 a 20:00 horas.

Cima. Tel. 629-1444

Vendo Spirit 93, automático, unico
dueño, $57,000.00. Informes a los tels.
144-0313, 646-0105

GALERÍA JORGE MARTÍNEZ
Independencia y Belén,
teléfono 613-5061

v Obra plástica de Jorge Seimandi
Hasta el 18 de diciembre.

v MI TIERRA Y MI GENTE
Exposición de acuarelas de José Luis Alcalá,
como parte de los festejos del 50 aniversario
de la exFacultad de Arquitectura
Hasta el 19 de diciembre.

CASA DE LA PALABRA
Y LAS IMÁGENES
Lerdo de Tejada 2172.
Horario de lunes a viernes,
de 9:00 a 20:00 horas
Teléfonos 616-4357, 616-3894

v CONCIERTO
El grupo musical Chéster Blues ofrecerá
un concierto el próximo jueves 10 de di-
ciembre, a las 20:30 horas. La entrada
será libre.

v TALLERES LITERARIOS
El próximo jueves 17 de diciembre, a las
20:30 horas, alumnos de diversos talle-
res literarios harán una lectura de sus
obras.

v EXPOSICIÓN PICTÓRICA
Elena Odgers muestra su obra plástica en
la exposición En busca de Ítaca.

TEATRO EXPERIMENTAL
DE JALISCO
Calzada Independencia norte,
núcleo Agua Azul.
Informes y reservaciones
al teléfono 619-1176

v NI HABLAR MUJER...
TRAIS PUÑAL
Obra de Carballido y Cervantes, a car-
go de la Compañía de Teatro de la Uni-
versidad de Guadalajara, dirige Fausto
Ramírez. Funciones los viernes 4, 11 y
18 de diciembre, a partir de las 20:30
horas.

v SEXO, SEGURO... ¿SEGURO?
De la autoría de Jacopo Darío, Darío Fo y
Franca Rame. Una adaptación de
Montserrat Díaz. Escenificación a cargo de
la Compañía de Teatro de la UdeG, bajo
la dirección de Fausto Ramírez. Funciones
sábados (5, 12 y 19), a las 20:30 horas y
domingos (6, 13 y 20), a partir de las 18:00
horas.

LA VOZ DE LA UdeG EN LOS AL-
TOS
Programa de radio del Centro Universi-
tario de los Altos. Se transmite a través

PRODUCTOS

MR

En Imágenes...

¡UNO CERCA DE TI!

* PARA HOSPEDAJE EN LOS HOTELES VISTA DE MANZANILLO Y MORELIA

TODOS NUESTROS PRECIOS INCLUYEN IVA

VIGENCIA AL 15 DE DICIEMBRE DE 1998
O HASTA AGOTAR EXISTENCIAS. CONTADO EFECTIVO
PRECIOS SUJETOS A LA PARIDAD PESO / DOLAR  9.50X1

email: ljulio@vianet.com.mx

Grabables
1.-  CAMARA DIGITAL KODAK   
       MOD. DC260 
• Resolución de 1536 x 1024 pixeles
• Lente: Autoenfoque y zoom 3x
• Pantalla de cristal líquido a color.
• Graba y reproduce los sonidos ambiente en el
   momento de la toma
• Almacena hasta 95 imágenes con una tarjeta
   COMPACT FLASH de 8MB (incluida)
• Interfases: serial, IRDA, USB y Video.
• 1 año de garantía

PRECIO DE LISTA $17,140  INCLUYE IVA

2.-  CAMARA DIGITAL SONY   
       MOD. MVC-FD71 
• Nuevo formato Multitoma
• Graba también en formato BMP 
  aparte del JPG en la anterior
• Permite copiar discos o archivos a otro disco
• 3 modos de flash (alto normal, bajo)
• Efecto de solarización
• NUEVO FORMATO DE GRABACION
  LISTO PARA e-mail
• Pantalla LCD TFT de 2.5" con ventana solar
• 1 año de garantía

INCLUYE: 1 CARGADOR DE BATERIA
1 BATERIA NP-F530, 1 CORREA
1 CABLE DE CORRIENTE

PRECIO DE LISTA $10,790  INCLUYE IVA

3.-  ESCANER 
       UMAX ASTRA 1200S
• Resolución de 1200 DPI opticos
• Se conecta un puerto SCSI
   (incluye tarjeta SCSI (versión PC)
• Opción para adaptador de transparencias
• INCLUYE: PROGRAMA ADOBE PHOTOSHOP 4.0

PRECIO DE LISTA $10,500  INCLUYE IVA

4.-  CD KODAK
• Compatible con la mayoría de grabadores 
  y lectores de CD
• Graba textos, imágenes y graficos, 
  en un mismo disco
• Almacena hasta 682 MB (74 minutos en audio)
• Con sistema protector INFOGUARD para 
  proteger y resguardar la información recibida
• Elaborado en resistente resina de policarbonato
  que le dá una vida de más de 100 años
** Garantía contra defecto de fabricación

PRECIO DE LISTA $150  INCLUYE IVA

5.-  DISKETTE VERBATIM
• 3 1/2   2 S/HD FORMATEADO
• CAJA CON 10 DISKETTES
** Garantía contra defecto de fabricación

PRECIO DE LISTA $65  INCLUYE IVA

6.-  DISKETTE TDK
• 3 1/2   2 S/HD FORMATEADO
• CAJA CON 10 DISKETTES
** Garantía contra defecto de fabricación

PRECIO DE LISTA $65  INCLUYE IVA
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Origen de la Semana del Químico
Q. Gabriel Palacios Huerta*

En 1975, el compañero León Jimarez Valez,
del cuarto año de la licenciatura en química,
acordó con su grupo celebrar el día del quími-
co, que es el 1 de diciembre. Dicho festejo con-
sistió en una exposición de prácticas de labora-
torio, con la participación de los cuatro grupos
de estudiantes que había entonces. Cada uno
de ellos desarrolló prácticas sobre las materias
que cursaba en ese momento.

Invitaron a las escuelas secundarias y pre-
paratorias a dicha exposición, con la intención
de difundir la carrera. Se pretendía iniciar una
tradición, pero no hubo eco.

En 1980 pensé que sería buena idea cele-
brar el día del químico y juntar a los alumnos
de la carrera para conocernos más y darnos a
conocer. El plan era organizar una comida con
todos: alumnos, maestros y egresados, y ofre-

cer una conferencia magistral sobre algún tema
de interés general, abordado por una persona-
lidad que pudiera atraer a muchas personas.

Al pasar a los salones a comentar la idea,
ésta comenzó a tomar forma. Alguien sugirió
organizar, en lugar de una conferencia y un día,
una semana completa con conferencias y acti-
vidades sociales, culturales y deportivas, con
la participación de todos los alumnos de la ca-
rrera. El público en general podría asistir; la
semana concluiría con una comida sólo para
alumnos, profesores y directivos.

Las primeras semanas implicaron un gran
esfuerzo para los alumnos que ayudaron a or-
ganizar.

Esta semanal cultural poco a poco se consoli-
dó e hizo tradición, lo que ayudó a dar a conocer
la carrera. Desde mi punto de vista, esta semana
ha logrado muchos de los objetivos planteados al
inicio: la aceptación general del químico, ya que
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Iván García Ramos*

_ ¡Profe!, ¿los planetas se encuentran dentro
de la tierra?
_ No, Mari, los planetas forman parte de nues-
tro sistema solar, donde el centro es el sol y los
planetas giran en torno...

De esta manera comenzó la clase de cien-
cias naturales de primer grado.

Mari es una alumna de las muchas que se inte-
gran a las aulas donde se imparte el sistema abier-
to. En éste, las edades del alumnado fluctúan de
los 15 a los 60 años.

La pregunta no sería tan sorprendente si la
hubiera hecho algún escolar de los grados ele-
mentales, pero Mari tiene 17 años.

El ejemplo anterior nos sirve para enmar-
car uno de los problemas más graves que tiene
México: la ignorancia y la desinformación.

México, país con necesidades primordiales
de crecimiento, reclama a sus ciudadanos una
mayor participación en su vida política, social
y cultural, para caminar hacia el progreso.

Papel fundamental es el de la educación, al

La educación abierta en México,
¿opción o último recurso?

cumplir con la tarea de formar los brazos y
mentes que construyen el porvenir y cimientan
el futuro de cada país.

En México la educación ha sido relegada a
un segundo plano y por ende muchas perso-
nas no han tenido la oportunidad de tener con-
tacto con este vital instrumento.

Podemos atribuir este grave padecimiento
social a diferentes factores: el económico, so-
cial, la idiosincrasia y la falta de recursos de
algunas comunidades alejadas de las ciudades
y por ende lejos del progreso.

El sistema abierto representa la oportuni-
dad para que muchas personas en su afán de
superación, obtengan mayores oportunidades
de participación, para arribar a mejores nive-
les de vida, los que se alcanzan de manera más
fácil con la obtención de un certificado, título o
un reconocimiento oficial.

Todos los que estamos inmersos en estos
programas, ya sean de instituciones públicas
o privadas, no debemos olvidar que la labor
educativa está acompañada de un esfuerzo
continuo del docente, quien tiene el compro-
miso firme de preparar, concientizar, impulsar
y motivar a nuestro alumnado, sacar de la
sombra de la ignorancia y el abismo del olvi-
do a este importante sector de nuestro país,
que día con día lucha contra la incredulidad,
los estereotipos del sistema educativo
escolarizado; hacer presente esa voz alternati-
va que nos lleve al objetivo único de la edu-
cación: "La dignificación e independencia de
las ideas y de los actos del educando; así Méxi-
co marcará el rumbo hacia el tan anhelado
primer mundo".v

* Estudiante de la División de Estudios Jurídicos, del

CUCSH. Docente en sistema abierto.

Nombre: Vera Concilión Palacios.
Estudios: sexto semestre de la licenciatura
en diseño y comunicación gráfica, del Cen-

antes se nos veía como ratitas de laboratorio; el
conocimiento entre nosotros: de esta forma pode-
mos apoyarnos más y conseguir las metas que nos
propongamos; difundir la carrera, pues era desco-
nocida en la mayoría de las empresas e inclusive
entre los universitarios.

A los compañeros organizadores los ha ayu-
dado en su formación, puesto que al asumir

responsabilidades, se proyectan en sociedad:
consiguen apoyos y conferencistas, etc.

El día del químico, hoy, es una idea que se
consolidó, un sueño hecho tradición.v

* Profesor del Departamento de Química, del Centro

Universitario de Ciencias Exactas e Ingenierías.

tro Universitario de Arte, Arquitectura y Di-
seño.
Promedio: 80 aproximadamente.
Lugar de nacimiento: Culiacán, Sinaloa.
Pasatiempos: leer, escribir y cantar.
Trabajo: canta con el grupo Disidentes, jun-
to con Darko Palacios, Rubén Pérez y Fernando
Pedroza. Es la primera y segunda voz.
Trayectoria artística: ganaron el segundo
lugar en el concurso que organizó la Univa,
con la canción "Aprendiendo a vivir".
Tipo de música que interpreta: canto
nuevo.
Miedos: a estar sola y lastimar a la gente.
Meta: realizarse en lo que más le gusta ha-
cer: cantar.v
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